
Хакерам 
нашли работу
Пароли пользователей 
интернет-портала 
о трудоустройстве 
оказались в открытом 
доступе

Хакеры опубликовали базу дан
ных, якобы содержащую инфор
мацию о 500 тыс. пользовате
лей портала для поиска работы 
jobinmoscow.ru. Помимо персо
нальных данных соискателей, 
 которые они сами согласились 
выложить в открытый доступ, 
в базе также содержатся логины 
и пароли к аккаунтам. По мнению 
экспертов, подобные данные мо
гут быть востребованы на рынке 
«поддельного трудоустройства», 
на котором мошенники вымани
вают у пострадавших платежи.

На хакерские форумы попала ба-
за данных пользователей портала 
jobinmoscow.ru, сообщил „Ъ“ осно-
ватель и технический директор 
компании Device Lock Ашот Огане-
сян. По его словам, помимо общедо-
ступной информации выгрузка со-
держит логины и пароли 500 тыс. 
пользователей. Часть логинов и па-
ролей из базы на момент подготов-
ки публикации была актуальна, 
при вводе некоторых из них мож-
но попасть на страницы пользова-
телей jobinmoscow.ru, однако по-
сле того, как корреспондент „Ъ“ со-
общил об этом представителю пор-
тала, данные уже не позволяли вой-
ти в аккаунты.

На 27 ноября на jobinmoscow.
ru было размещено более 566 тыс. 
вакансий от 209 тыс. компаний, 
а также более 195 тыс. резюме, сви-
детельствуют данные сайта. Им вла-
деет ООО «Форекс Консалтинг», отме-
чается на сайте компании. «Быстрый 
анализ ситуации показал, что нару-
шений законодательства с нашей 
стороны нет. Наши специалисты 
анализируют любые возможные уг-
розы технической безопасности сай-
та и предпринимают необходимые 
шаги по недопущению неправомер-
ного использования сайта»,— зая-
вил „Ъ“ гендиректор «Форекс Кон-
салтинга» Юрий Мозговенко.

Если в найденной базе утечки 
присутствуют пароли, значит, они 
хранились в открытом для владель-
цев сайта виде, рассуждает руково-
дитель департамента аудита Group-
IB Андрей Брызгин.
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Контейнеры пошли в «Дело»
Контролирующим акционером оператора стала группа Сергея Шишкарева
Итоги аукциона по продаже контр
оля в крупнейшем в РФ контейнер
ного операторе, «Трансконтейнере», 
оказались неожиданными. На рын
ке ждали победы «Енисей Капитала» 
Александра Абрамова и Романа Аб
рамовича, но торги выиграла груп
па «Дело» Сергея Шишкарева, пред
ложив 60,3 млрд руб. — более чем 
в полтора раза выше стартовой це
ны. Расходы увеличит и оферта мино
ритариям в лице того же «Енисей Ка
питала» и ВТБ. Последнего, впрочем, 
группа надеется убедить остаться. 
Для «Дела» это грандиозный скачок 
масштаба бизнеса, но вопросы вызы
вает ставшая его следствием огром
ная долговая нагрузка.

Торги по приватизации подконтроль-
ных ОАО РЖД 50% плюс 2 акций «Транс-
контейнера» 27 ноября дали неожидан-
ный результат: победителем стала груп-
па «Дело» Сергея Шишкарева. Сделку 
планируется закрыть до конца декаб-
ря, профинансирована она будет из соб-
ственных средств группы и кредита 
Сбербанка. 

В результате, признал господин Шиш-
карев, долговая нагрузка «Дела» будет 
«очень напряженной». Общий долг груп-
пы не раскрывается, по одному из ее клю-
чевых активов — «Делопортс» (собствен-
ник активов в порту Новороссийска) — 
он составлял на середину года 21 млрд 
руб., или 2,7 EBITDA.

Группа приобрела пакет за 60,3 мл-
рд руб.— на 67% дороже стартовой це-
ны в 36,16 млрд руб. Адекватность на-
чальной стоимости бумаг оспаривалась 
экспертами, и, по данным „Ъ“, продажа 
по ней генерировала бы для номинально-
го держателя пакета, ОТЛК, убыток свыше 
6,5 млрд руб. 

Как рассказал заместитель гендирек-
тора ОАО РЖД Андрей Старков, в ходе 
аукциона было сделано более 150 шагов. 
Два других претендента — «Енисей Капи-
тал» Александра Абрамова и Романа Аб-
рамовича и Первая грузовая компания 
(ПГК) Владимира Лисина — активно уча-
ствовали в торгах.

Но Сергей Шишкарев уточнил, что 
один участник достаточно быстро вы-
был из борьбы, а с другим они торгова-
лись с 38 млрд до 60 млрд руб. По инфор-
мации „Ъ“, за пакет упорно боролся «Ени-
сей Капитал». «Мы считаем конечную це-
ну за данный актив экономически неце-
лесообразной, поэтому сошли раньше 
на торгах,— пояснили „Ъ“ в ПГК.— Счи-
таем важным сейчас сконцентрировать-
ся на выполнении инвестиционных пла-
нов ПГК и задач стратегии».

По условиям сделки ОАО РЖД мо-
жет потребовать от покупателя компен-
сацию, если фактическая плата «Транс-
контейнера» за инфраструктуру моно-
полии в течение двух лет окажется ни-
же плановой. Впрочем, отметил госпо-
дин Старков, монополия рассчитыва-
ет, что такой необходимости не возник-
нет. Также, пояснил он, если «Дело» ре-
шит перепродать пакет в течение двух 
лет, то должно будет заплатить ОАО РЖД 
25% цены покупки. Впрочем, господин 
Шишкарев заявил о невозможности до-
срочной продажи: «Мы обречены этого 
не делать».

Действительно, покупка «Транскон-
тейнера» резко меняет статус группы. 
После сделки, отмечает Елена Сахнова 
из «ВТБ Капитала», «Дело» войдет во все 
сегменты контейнерного рынка России: 
у компании есть контейнерные терми-
налы во всех бассейнах, а теперь — 
и крупнейший железнодорожный кон-
тейнерный оператор. По словам госпо-
дина Шишкарева, он сделал шаг по ре-
ализации своей мечты сделать лучшую 
транспортную компанию России, «наци-
онального чемпиона».

Однако реальные затраты на это бу-
дут существенно больше итоговой сум-
мы сделки. Господин Шишкарев под-
твердил, что в соответствии с законом 
группа сделает обязательную оферту ми-
нопритариям, хотя и будет вести пере-
говоры с ВТБ (владеет 24,84% «Транскон-
тейнера») о том, чтобы тот остался в ак-
тиве и помогал его развивать.
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Труд всему голова
Госкомпании обяжут повышать 
производительность на 5% в год

Обеспокоенный необходимостью 
 ускорения экономики, Белый дом вче
ра заявил о планах дифференцировать 
подходы к частому бизнесу и госком
паниям при наращивании их произво
дительности. Первым обещано снятие 
 барьеров и повышение предсказу
емости госполитики — речь идет 
 об уже широко известных реформах 
контроля и надзора и инвестиционного 
сектора. Вторых же ждет прямое требо
вание наращивать производительность 
на 5% в год. Отметим, итоги предыду
щей попытки властей директивно ра
зогнать эффективность госсектора 
после кризиса 2008–2009 годов под
водились непублично. Теперь же оце
нивать результаты власти обещают 
по единой методике и по международ
ной отчетности.

По производительности труда Россия от-
стает от развитых стран втрое и более, от-
метил вчера первый вице-премьер Антон 
Силуанов на Международном форуме про-
изводительности. «Мы многие годы так 

вплотную не занимались производительно-
стью труда, как это было в советское время. 
Но тогда все это было директивно и не ра-
ботало так, как должно быть»,— отметил 
он. Сейчас же главное — создать условия, 
чтобы предприятия были заинтересованы 
в процессе, предложить им преференции 
и стимулы и активнее привлекать регио-
ны. «Будет не так, как в советское время»,— 
заверил господин Силуанов.

Глава Минэкономики Максим Ореш-
кин назвал основной задачей правительст-
ва поддержку инвестиций. Шагами в этом 
направлении должны стать реформа контр-
ольно-надзорной деятельности (сегодня 
два основных ее законопроекта будут рас-
смотрены на заседании правительства), на-
правленная на снятие излишних барьеров, 
и повышение предсказуемости госполити-
ки (здесь министр, очевидно, имел в виду 
законопроект о защите и поощрении кап-
вложений — его первое чтение запланиро-
вано на 10 декабря).
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Советы потустороннего
Кто и зачем остановил  
Владимира Путина у турникета

27 ноября президент России Владимир 
Путин в Петербурге прощался с Людми
лой Вербицкой, открыл трассу М11 Мо
сква—СанктПетербург и провел сове
щание по этому поводу прямо на трассе, 
заехал в родную Школу дзюдо,  которой 
исполнилось 50 лет, и заложил патруль
ный корабль ледового класса «Нико
лай Зубов». Между тем специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
главным событием дня считает встречу 
Владимира Путина с анонимным фило
софом на улице Петербурга.

Утром президент был на прощании с пре-
зидентом Санкт-Петербургского универси-
тета Людмилой Вербицкой. Это был совсем 
не чужой для него человек. Он даже расска-
зывал, что когда не знает, как правильно на-
писать незнакомое слово (такие ему, види-
мо, до сих пор встречаются) и где надо поста-
вить запятую, то звонит ей и спрашивает.

То есть от Людмилы Вербицкой, строго 
говоря, многое зависело. Ведь, как известно, 
запятые кое-что меняют во фразах типа «каз-
нить нельзя помиловать».

Президент недолго посидел с сестрой 
Людмилы Вербицкой (Натальей Бубно-
вой.— „Ъ“) и ее детьми и поехал, а точнее, 
полетел на вертолете на открытие трассы 
М11. Но родные Людмилы Вербицкой долж-
ны были оценить этот жест.

Трасса М11 была готова к использова-
нию, прежде всего в пиар-целях. Открыва-
ли один ее участок, восьмой, тридцатичеты-
рехкилометровый, впадающий непосредст-
венно в Санкт-Петербург (остальными стра-
на так или иначе пользуется уже не первый 
год, не считая еще одного, седьмого, кото-
рый был открыт 3 сентября этого года).

Чиновники перед приходом президен-
та негромко, но заинтересованно обсужда-
ли только что вышедшую в „Ъ“ статью про 
их поездку по трассе, состоявшуюся накану-
не. Смущал, строго говоря, один момент: сто-
ило ли писать, что они умеют играть в доми-
но и даже делают это в том числе на перехо-
дах между съездами с трассы и посещением 
новых АЗС на ней.
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Возможное соглашение о зоне 
свободной торговли (ЗСТ) между 
Великобританией и Россией в со-
ставе ЕАЭС остается главной те-
мой будущего их экономических 
отношений, показал прошедший 
в Лондоне российско-британ-
ский форум «Росконгресса». Вы-
ход Великобритании из ЕС откры-
вает такую возможность, сейчас, 
впрочем, полностью неопреде-
ленную — пока очевидны лишь 
довольно широкие перспекти-
вы для России — даже с учетом 
внешнеполитических проблем, 
которых «Брексит» не снимет.

В Лондоне состоялся пятый Рос-
сийско-британский бизнес-форум 
(РББФ). В 2019 году его организатор 
— фонд «Росконгресс» составил про-
грамму форума (традиционно ори-
ентированного на уже существую-
щий российский бизнес в Великоб-
ритании и британский бизнес в РФ) 
с акцентом на две крупные перспек-
тивы — инвестиционное сотрудни-
чество в цифровой индустрии и ин-
фраструктуре. Главный же интерес 

на РББФ представляли в основном 
неофициальные обсуждения основ-
ной на ближайшие месяцы темы в 
российско-британских экономиче-
ских отношениях — сотрудничества 
двух экономик после выхода Вели-
кобритании из Европейского союза. 
Открыто на панельной сессии РББФ 
об этом говорил, впрочем, лишь рос-
сийский бизнес-омбудсмен Борис 
Титов: по его словам, это будущее с 
большой вероятностью определят 
возможные переговоры о зоне сво-
бодной торговли между Великобри-
танией и РФ (в составе ЕАЭС) и воз-
можные допсоглашения (в том числе 
с Россией как отдельной юрисдикци-
ей), дополняющие режим Всемир-
ной торговой организации.

Ноябрь 2019 года, впрочем, на фо-
не нерешенного вопроса о форма-
те будущего «Брексита» и предстоя-
щих парламентских выборов в Ве-
ликобритании для обсуждения де-
талей ЗСТ, видимо, наиболее неудач-
ный момент. Несмотря на присут-
ствие на РББФ представителей бри-
танских властей, ни о какой конкре-

тике в этой сфере речи идти не мог-
ло. Официальную Россию на РББФ 
помимо торгпредства представля-
ли Минпромторг, Минэкономики 
и Минстрой, а также правительство 
Москвы. Госкомпании и госинфра-
структуру — Банк России, Агентст-
во стратегических инициатив, Сбер-
банк, «Аэрофлот» и фонд «Сколково», 
частные компании — «Вымпелком» 
и En+. Британский бизнес и власти 
были представлены в том числе МИ-
Дом страны, госагентством InvestUK, 
BP, OneWeb и MasterCard.

Между тем, как показали панель-
ные дискуссии форума, при всей не-
ясности будущего перспективы со-
трудничества РФ и Великобритании 
даже с учетом очевидных внешне-
политических проблем по итогам 
инцидента в Солсбери существен-
но лучше, чем, например, ожидае-
мые результаты переговоров ново-
го состава Еврокомиссии с РФ по лю-
бым торговым вопросам. Напомним, 
стратегия госструктур Великобрита-
нии во внешней торговле по итогам 
«Брексита» определилась еще в нача-

ле 2019 года — это быстрое заключе-
ние договоров о ЗСТ с крупными тор-
говыми партнерами (РФ входит в их 
топ-10 для Великобритании и наобо-
рот) на вполне фритрейдерской осно-
ве. Учитывая, что торговые ограниче-
ния ЕС во многом источник проблем 
Великобритании, поддерживающих 
идею «Брексита», неудивительно, что 
кампания по предварительному со-
гласованию ЗСТ правительством Те-
резы Мэй в первой половине 2019 го-
да (до ее отставки) была активной и 
быстрой. В случае ЕАЭС можно ожи-
дать как минимум не меньшей актив-
ности в 2020 году: Лондон как миро-
вой финансовый центр традиционно 
имеет большое значение для капита-
лов из РФ и, шире, СНГ, а финсектор 
Великобритании крайне заинтересо-
ван по крайней мере на старте пост-
«Брексита» в активной экспансии в 
эти юрисдикции и в сохранении ро-
ли хаба для постсоветских финансов 
на пути в Европу и мир.

И РФ, и Великобритания в срав-
нении с ЕС имеют более развитый и 
пока менее зарегулированный фин-

тех-сектор, а сравнимый высокий 
уровень цифровизации государст-
ва и ожидаемые параллельные ин-
новации в госрегулировании (о них, 
в частности, упоминала на форуме 
глава АСИ Светлана Чупшева) дела-
ют их сотрудничество перспектив-
ным. Глава департамента исследо-
ваний и прогнозирования ЦБ Алек-
сандр Морозов на форуме специаль-
но отметил потенциал инвестиций 
бизнеса двух стран в этой сфере. В 
отсутствие конкретики демонстра-
ция его, впрочем, ограничилась от-
крытием компанией PayXpert эквай-
ринга по платежным картам «Мир» в 
Великобритании и Европе и демон-
страцией нового российского «голо-
сового» искусственного интеллек-
та Dasha.AI. В инфраструктурной же 
сфере обсуждения РББФ были много 
более абстрактными. Хотя очевидно, 
что реакцией на «Брексит» рынков 
капитала в Великобритании может 
быть рост интереса к инфраструктур-
ным проектам в РФ, предметных тем 
здесь, по крайней мере сейчас, нет.

Дмитрий Бутрин, Лондон

«Брексит» со своим самоваром
В Лондоне обсудили заманчивые и туманные перспективы будущей торговли

Рынок концессий ждет урегули-
рования сразу двух существенных 
проблем: разграничения этого 
механизма с госзакупками и раз-
решения потенциального кон-
фликта с готовящимся режимом 
соглашений о защите и поощре-
нии капиталовложений (СЗПК). 
Оба спорных вопроса вчера бы-
ли обсуждены на заседании кру-
глого стола в Совете федерации. 
По мнению экспертов, возникшие 
противоречия ставят под угрозу 
само существование концессий.

Вчерашнее совещание в Совете 
федерации показало, что ведомст-
ва так и не пришли к единому мне-
нию в отношении регулирования 
концессий — споры об их разграни-
чении с госзакупками сохраняются. 
Напомним, разногласия возникли 
в 2017 году в ходе так называемого 
башкирского дела, когда ФАС пы-

талась признать госзакупкой кон-
цессию, предусматривавшую пол-
ную оплату бюджетом расходов на 
строительство дороги. Это вызыва-
ло споры между службой и Минэко-
номики. Противоречия предполага-
лось снять к маю 2018 года, но про-
цесс затянулся.

Как сообщил вчера замглавы 
Минэкономики Михаил Расстригин, 
его ведомство подготовило законо-
проект, закрепляющий возможность 
в рамках одной концессии пользо-
ваться одновременно двумя инстру-
ментами — платой концедента и ка-
питальным грантом (участие в рас-
ходах на создание объекта концесси-
онного соглашения) — и через них 
покрывать полную стоимость созда-
ния объекта. Государство, согласно 
проекту, само будет определять про-
центное соотношение применения 
двух этих инструментов. ФАС про-

должает настаивать на более жест-
ком подходе (при стопроцентном 
бюджетном финансировании воз-
мещение затрат возможно только 
после ввода в эксплуатацию и по 
истечении определенного време-
ни) и предлагает запретить совмест-
ное использование платы концеден-
та и капитального гранта.

Вмешаться в вопрос регулирова-
ния концессий теперь придется и 
Минфину — в свете обсуждения за-
конопроекта о СЗПК. Он, напомним, 
вводит механизм соглашений меж-
ду инвестором и государством о не-
изменности условий проекта на весь 
срок его реализации. Эксперты про-
сят не распространять действие это-
го механизма на концессии. В про-
тивном случае, заявила вчера испол-
нительный директор управления 
инфраструктурного финансирова-
ния Сбербанка Анна Багинская, воз-

никнут серьезные риски для реали-
зации концессий — вплоть до их рас-
торжения и дефолта.

По словам управляющего парт-
нера юридической компании «Кач-
кин и партнеры» Дениса Качкина, 
проблема даже более глубокая. Как 
пояснил он „Ъ“, законопроект о СЗ-
ПК «накрывает все инвестицион-
ные режимы, но рынок концессий 
уже зарегулирован как контракт-
ный (то есть стороны равны); из-
за этого возникает явный, даже фа-
тальный конфликт, поскольку зако-
нопроект о СЗПК предполагает пу-
блично-правовой режим и приори-
тет норм о господдержке».

Исключить из законопроекта 
концессии предлагает и Аналитиче-
ский центр (АЦ) при правительстве. 
Как следует из его презентации, экс-
перты опасаются «возможной утра-
ты работающего механизма». Объяс-

няется это снижением ответствен-
ности государства перед частным 
инвестором в СЗПК (предполагает-
ся компенсация фактических рас-
ходов, в то время как при концес-
сиях — возвратность частных ин-
вестиций с учетом нормы доходно-
сти), а также переходом рынка в «ре-
жим ожидания» из-за того, что но-
вые правила должны быть еще дета-
лизированы в подзаконных актах. 
В связи с этим АЦ предупреждает о 
рисках заморозки инвестиций в ин-
фраструктуру — из 3 тыс. проектов 
ГЧП более 2 тыс. приходится на кон-
цессии с общим объемом инвести-
ций в 1,8 трлн руб. Вчера замглавы 
Минфина Андрей Иванов заверил, 
что законопроект о СЗПК не заменя-
ет действующие механизмы, а вво-
дит дополнительные инструменты 
для комфорта инвесторов.

Евгения Крючкова

На концессии наступают с двух сторон
Действующим механизмам привлечения инвестиций угрожают новые
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тысячи составило в октябре количество обращений, поступивших в службу финансового 
уполномоченного РФ. Это на 2,9 тыс. больше, чем месяцем ранее. Решения в октябре были выне-
сены по 7,1 тыс. обращений, 55% из них — в пользу потребителей. Более 95% жалоб связаны с моторны-
ми видами страхования — ОСАГО и каско. С 28 ноября обязательный досудебный порядок рассмотрения 
споров у финомбудсмена распространится на все виды страховых услуг, кроме ОМС. Главный финансо-
вый уполномоченный Юрий Воронин ожидает большого количества обращений по таким видам, как стра-
хование от несчастных случаев и болезней, страхование выезжающих за рубеж и страхование жизни.

ДЕМОГРАФИЯ

Пенсионный возраст  
не успевает  
за продолжительностью 
жизни

20 из 36 стран, входящих в Органи-
зацию экономического сотрудниче-
ства и развития (ОЭСР), уже провели 
реформу пенсионного возраста, 
отмечают в своем обзоре развития 
национальных пенсионных систем 
эксперты этой организации. Если 
раньше средний возраст выхода 
на пенсию в ОЭСР был равен 63,8 
года, то к 2060 году, согласно уже 
принятым решениям, он вырастет 
до 65,9 года. Необходимость ре-
форм, вызвана ростом соотношения 
численности пожилых к количеству 
работающих граждан. Так, за по-
следние 40 лет число людей старше 
65 лет выросло с 20 до 31 в расчете 
на 100 человек населения. К 2060 
году этот показатель увеличится 
уже до 58.

В ОЭСР отмечают, что добавлен-
ные годы трудовой деятельности со-
ставляют только половину от приро-
ста продолжительности жизни после 
65 лет, поэтому правительствам при-
дется реформировать пенсионное 
обеспечение и дальше. Поколение, 
выходящее сейчас на рынок труда, 
проведет на пенсии 33,6% взрослой 
жизни, нынешние пенсионеры — 
32%. При этом в большинстве стран 
ОЭСР будет сокращаться коэффи-
циент замещения пенсией зарплаты. 
Сейчас в среднем он составляет 
59% — варьируясь от 30% в Литве, 
Мексике и Великобритании до 
90% и более в Австрии, Италии, 
Люксембурге, Португалии и Турции. 
Для тех, кто сейчас начинает карьеру 
и делает отчисления в системы 
добровольного пенсионного стра-
хования, коэффициент замещения 
увеличится на 26%. Для нынешних 
работников (отчисления с 45 лет) — 
только на 10%.

В среднем в странах ОЭСР 
люди старше 65 лет имеют доход 
на уровне 87% от среднего для 
населения, наименьшее соотноше-
ние — в Эстонии и Южной Корее 
(70%), наибольшее — во Франции 
и Израиле (более 100%). Уровень 
бедности среди пожилых сейчас 
слегка превышает этот показатель 
для всего населения (13,5% против 
11,8%). Его минимальные показате-
ли зафиксированы в Дании, Франции 
и Исландии (по 4%), максимальные 
— в Австралии, Эстонии, Латвии 
и США (около 20%).

Отметим, что повышение пен-
сионного возраста в РФ соответст-
вует трендам в странах ОЭСР, хотя 
коэффициент замещения у россий-
ских пенсионеров заметно ниже, 
около 33%. В то же время уровень 
бедности в этой группе так же мало 
отличается от общенационального, 
как и в ОЭСР,— в России к бедным, 
по оценкам РАНХиГС, относятся 7% 
пенсионеров.

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТИ 
ЖИЗНИ ПОСЛЕ 65 ЛЕТ И РОЖДАЕМОСТИ
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Кроме того, необходимо обеспечить раз-
витие человеческого капитала (от внедрения 
стандартов Worldskills до переобучения со-
трудников в рамках нацпроекта по произво-
дительности) и новых технологий — как сов-
ременных управленческих, так и «чистых», 
включая искусственный интеллект (ИИ), зая-
вил господин Орешкин. Напомним, Минэко-
номики будет курировать федеральный про-
ект по ИИ и возлагает на него большие над-
ежды именно в части роста производительно-
сти (см. „Ъ“ от 27 ноября).

В целом нацпроект по производительности 
труда требует ускорения ее роста до 5% в год к 
2024 году против 1,4% в 2018 году. Ключевым 
условием в Минэкономики считают правиль-
ную мотивацию предприятий и «уважение к 
прибыли предприятия». При этом министр 
сослался на частный случай — отказ одного 
из региональных предприятий от предложе-
ний Федерального центра компетенций (ФЦК) 
по оптимизации из-за нежелания привлекать 
к себе лишнее внимание государства. «Когда 
эту прибыль все увидят, сначала придут контр-
олеры — можете все штрафы заплатить. Потом 
придут региональные власти: нам нужно вот 
этот и этот проект профинансировать. А в са-
мом худшем случае придут, меня в наручники 
оденут, скажут: хорошее предприятие»,— ци-
тировал акционера компании министр. Госпо-
дин Силуанов в достоверность истории, кажет-
ся, не поверил: «Это исключительные случаи. 
Может быть, они есть. Но повышение произво-
дительности и прибыли никак не связано с до-

полнительными налоговыми проверками»,— 
заверил он, пообещав «только поощрять» биз-
нес, который ее наращивает.

Посыл же правительства госкомпаниям 
жестче: их прямо обяжут ежегодно повышать 
производительность на 5%. «Директивы Мин-
экономики подготовило, мы на проектных ко-
митетах их рассмотрели, и правительство их 

примет»,— пообещал господин Силуанов. Как 
уточнил глава ФЦК Николай Соломон, мето-
дика Минэкономики будет учитывать показа-
тель добавленной стоимости, а не выручки на 
одного сотрудника, по данным МСФО — для 
«максимальной достоверности». По словам го-
сподина Соломона, показатель будет един для 
всех госкомпаний.

Жесткость государства по отношению к гос-
сектору объясняется его долей в экономике — 
по разным оценкам, на него приходится до по-
ловины ВВП. Последнюю оценку во вторник 
привел глава Счетной палаты Алексей Куд-
рин — по его словам, госсектор вырос до 47–
48% ВВП, аналогичную цифру называют в Цен-
тре стратегических разработок, ранее агентст-
во Moody’s оценивало ее в 40–50% с учетом ча-
стично приватизированных компаний, отме-
чая, что «доминирование госсектора и моно-
полизация препятствуют росту инвестиций и 
производительности». Однако пока в услови-
ях слабого спроса и невысоких показателей 
частных инвестиций в экономике госсектор 
видится властям одной из немногих возмож-
ностей директивного ускорения роста эконо-
мики. Напомним, впрочем, это уже не первая 
попытка государства на этом поле. В 2011 году 
Дмитрий Медведев (тогда в статусе президен-
та) поручал сократить расходы крупнейших 
госкомпаний на 10% в год и обязал их разрабо-
тать программы инвестиций в инновации. Од-
нако тогда результаты Кремль оценивал в за-
крытом режиме и не публиковал.

При этом, как показывает недавнее иссле-
дование МВФ, главной причиной низкой эф-
фективности госсектора является высокий 
уровень коррупции — в условиях прозрачно-
сти госкомпании могут даже опережать част-
ные компании по производительности (см. 
„Ъ“ от 26 ноября). Впрочем, на форуме борьба с 
коррупцией в контексте производительности 
вчера не обсуждалась.

Надежда Краснушкина,  
Олег Сапожков

Труд всему голова 

Количество обращений граждан 
к финомбудсмену в 2019 году (тыс.)
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Поиски источников экономического роста привели первого вице-премьера  
Антона Силуанова и главу Минэкономики Максима Орешкина к обещаниям свобод 
частному бизнесу и принуждению государственного к производительному труду   
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И палочки кровавые в глазах
Запретит ли Россия все не деревянное, что производит, как того хотят экологи

К призыву «Гринписа России» 
 отказаться от одноразовых пла
стиковых изделий присоедини
лись ассоциация «РазДельный 
сбор», Центр экономии ресурсов, 
движения ЭКА и «Друзья Балти
ки». Экологи предлагают ввести 
запрет на производство и ис
пользование пластиковых ват
ных палочек, влажных салфеток, 
паке тов, трубочек, стаканчиков 
и других столовых принадлежно
стей. Минприроды, Минпромторг 
и Роспотребнадзор, а также про
изводители и торговые сети кон
цептуально идею поддерживают, 
но видят  выход не в мгновенном 
запрете, а в поэтапном сокраще
нии отдельных видов одноразо
вых и трудноперерабатываемых 
товаров, тары и упаковки.

Еще четыре экологические орга-
низации — «РазДельный сбор», Центр 
экономии ресурсов, движения ЭКА 
и «Друзья Балтики» — присоедини-
лись к призыву «Гринписа России» 
ввести запрет на оборот одноразовых 
товаров и упаковки, которые труд-
но извлечь из общего массива мусо-
ра и трудно переработать. Речь идет 
о влажных салфетках, пластиковых 
ватных палочках, пакетах-майках, 
трубочках, стаканчиках, контейне-
рах для еды и других столовых при-
надлежностях. Письмо (есть у „Ъ“) с 
этими предложениями было направ-
лено главе Минприроды Дмитрию 
Кобылкину. Экологи просят принять 

срочные меры по сокращению и пре-
дотвращению пластикового загрязне-
ния в России, указывая, что рост по-
требления изделий из пластмасс на 
душу населения вырастет к 2030 году 
с 32,3 кг до 89,8 кг на человека в год.

В Минпромторге поддерживают 
идею поэтапного сокращения и выво-
да из оборота отдельных видов одно-
разовых и трудноперерабатываемых 
товаров, тары и упаковки, но не через 
запреты. В Минприроды также счи-
тают необоснованными «кардиналь-
ные и одномоментные запретитель-
ные меры», приводя в пример идею 
поэтапного ограничения каждый год 
по пластиковым посуде и пакетам. 
Поэтапное сокращение производст-
ва пластиковых пакетов для розницы 
поддерживают и в Роспотребнадзоре, 
предлагая законодательно предусмо-
треть многократность использования 
некоторых видов тары и упаковки.

«Несмотря на то что на террито-
рии РФ действуют предприятия по 
переработке многослойной и компо-
зитной тары и упаковки, переработ-
ка данного вида сырья является доро-
гостоящей и пока еще экономически 
низкорентабельной,— прокоммен-
тировал „Ъ“ инициативу глава Мин-
промторга Денис Мантуров.— Сокра-
щение потребления трудноперераба-
тываемых пластиков в России также 
позволит увеличить емкость внутрен-
него рынка бумажной упаковки». «Од-
ним из самых распространенных и 
востребованных на рынке вторсырья 

является бутылочный ПЭТ, за кото-
рым ведется настоящая охота»,— до-
бавляют в Минприроды. При этом в 
ведомстве признают: даже самые сов-
ременные сортировочные линии не 
способны выделить из потоков втор-
сырья мелкие пластиковые изделия 
(пластиковые трубочки, посуду и т. д.) 
— в результате эти отходы оказывают-
ся в лучшем случае на полигоне, в худ-
шем — в окружающей среде.

Метод «рубить с плеча» редко при-
носит позитивные результаты, счи-
тает Любовь Меланевская из ассоци-
ации «РусПЭК» (объединяет, в частно-
сти, Coca-Cola HBC, Pepsico Holdings, 
Procter & Gamble, Tetra Pak): «Прежде 
чем что-то запретить, необходимо 
убедиться в том, что найдена достой-
ная замена, что она по карману потре-
бителю и что сотрудники предприя-
тий, производящих неугодные това-
ры, в случае их запрета не останутся 
завтра без работы». «При запрете про-
дуктов гигиены из пластика произво-

дители перейдут с искусственных ма-
териалов на природные, например 
на использование бумажных салфе-
ток или деревянной, картонной осно-
вы для палочек и трубок,— обращает 
внимание директор по внешним свя-
зям Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Илья Власен-
ко.— В результате природе будет на-
носиться вред как за счет вырубки ле-
сов, так и за счет экологических ри-

сков, связанных с работой предпри-
ятий, производящих целлюлозно-бу-
мажные изделия. И это не считая эко-
номических последствий для потре-
бителей — цена таких продуктов-за-
менителей будет выше».

В Роспотребнадзоре в том числе 
предлагают разработать технологии 
производства биоразлагаемой тары и 
упаковки. Сейчас в торговых сетях в 
качестве альтернативы пластиковым 
пакетам предлагают бумажные, био-
разлагаемые или многоразовые сум-
ки. В «Гринписе России» подтвержда-

ют, что нельзя рассматривать бумагу 
как экологически устойчивый мате-
риал: при производстве бумажных 
пакетов на 70% больше выбрасывает-
ся вредных веществ в атмосферу и в 
50 раз больше загрязнителей в водое-
мы, чем при производстве пластико-
вого пакета. А представитель Х5 Retail 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») заявляет, что другие аль-
тернативы на российском рынке не 
являются более экологичными: «Би-
оразлагаемые пакеты в большинстве 
случаев наносят окружающей среде 
еще больший вред: они разлагаются 
на микропластик, который в итоге по-
падает в почву, воду, становится кор-
мом для животных».

При этом, обращают внимание 
экологи, одним запретом на продажу 
и использование одноразовых пла-
стиковых изделий проблему не ре-
шить. Они предлагают ввести систему 
залоговой стоимости тары (в цену то-
вара входит упаковка, которую мож-
но сдать и вернуть залог), а также до-
полнительно стимулировать населе-
ние и переработчиков, отменив НДС 
и НДФЛ на операции со вторсырьем.

Помимо этого организации про-
сят изменить СанПиН, которые запре-
щают сейчас устанавливать фандома-
ты (устройства по приему вторсырья) 
в торговых залах магазинов и кафе, на 
остановках общественного транспор-
та и вестибюлях метро, а также не до-
пускают продажу нерасфасованных 
и неупакованных пищевых товаров. 

«Поэтому некоторые торговые сети 
отказываются от продажи продуктов 
на развес и фасуют их в одноразовую 
упаковку (например, Auchan)»,— об-
ращают внимание в «Гринписе». Как 
заявил „Ъ“ Денис Мантуров, Минпро-
мторг планирует в начале 2020 года 
определить виды упаковки, пригод-
ной к массовому сбору для переработ-
ки и повторному использованию. По-
сле чего будут внесены изменения, 
которые позволят осуществлять при-
ем потребительской тары и упаковки. 
После того как будут решены законо-
дательные вопросы, эксперимент бу-
дет запущен. По оценке Минпромтор-
га, это произойдет в течение 2020 года.

Также экологи предлагают вводить 
доставку еды в контейнерах, которые 
можно сразу же вернуть курьеру или 
отдать при следующем заказе. Идея 
по доставке еды в оборотной таре ма-
лореализуема на практике в больших 
масштабах, считает Любовь Меланев-
ская из «РусПЭК»: «Для ее осуществле-
ния кафе придется изменить график 
и логистику курьерской службы, на-
нять штат для мойки тары, при этом 
увеличится водопотребление, но са-
мое главное — нужно будет найти 
своего потребителя, готового озабо-
титься дополнительными контейне-
рами». К тому же это сразу исключа-
ет возможность однократных заказов 
и сделает заказ дороже на стоимость 
упаковки, обращает внимание Илья 
Власенко из АКОРТ.

Анна Васильева

В Минске подготовились 
к Парижу
Трехсторонняя контактная группа 
встретилась накануне саммита 
«нормандской четверки»

В Минске вчера прошла пос
ледняя встреча трехсторон
ней  контактной группы (ТКГ) 
 перед саммитом в «норманд
ском  формате», который дол
жен состояться 9 декабря в Па
риже.  Создать благостный фон 
для первой встречи президентов 
РФ и  Украины Владимира  Путина 
и Владимира Зеленского удалось 
не вполне: проблем было  явно 
больше, чем успехов.  Например, 
как заявили „Ъ“ в делегации 
из Донецка, Киев тормозит 
 об суждение обмена пленными, 
который мог бы стать еще одним 
важным шагом на пути к норма
лизации. При этом у украинских 
властей ожидания от встречи 
в Париже весьма высоки.

Хотя вчерашняя встреча пред-
ставителей ТКГ (РФ, Украина и ОБ-
СЕ при участии самопровозглашен-
ных республик Донбасса) по своему 
содержанию мало чем отличалась 
от всех остальных, к ней было при-
ковано особое внимание. Эта встре-
ча — последняя перед саммитом 
«нормандской четверки» (Россия, 
Украина, Германия, Франция). Как 
сообщил накануне „Ъ“ со ссылкой 
на источники, есть большая вероят-
ность того, что Владимир Путин и 
Владимир Зеленский проведут пе-
реговоры не только в присутствии 
европейских партнеров, но и нае-
дине. Эту информацию вчера под-
твердил помощник президента РФ 
Юрий Ушаков.

Позитивных заявлений, кото-
рые могли бы улучшить фон для 
саммита, по итогам минской встре-
чи прозвучало несколько. «Контакт-
ная группа дала положительную 
оценку динамике работ по восста-
новлению моста в Станице Луган-
ской»,— заявил полпред России в 
ТКГ Борис Грызлов. И добавил, что 
недавно завершившееся разведе-
ние войск Украины и самопровоз-
глашенных Донецкой и Луганской 
народных республик (ДНР и ЛНР) 
«серьезно повысило уровень без-
опасности в районах Станицы Лу-
ганской, Золотого и Петровского». 
Впрочем, без плохих новостей тоже 
не обошлось. Например, представи-
тели РФ и самопровозглашенных 
республик отметили: обещанный 
режим прекращения огня в районе 
разведения не соблюдается.

Больше всего времени, по словам 
полпреда ДНР в ТКГ Натальи Нико-
норовой, было уделено вопросу об-
мена пленными между Киевом и са-
мопровозглашенными республика-
ми. «Формула обмена, заключенная 
в соглашениях, звучит как „всех на 
всех“. Но мы пошли на компромисс 
и сделали „всех установленных на 
всех установленных“,— заявила го-
спожа Никонорова „Ъ“.— Обмен до-
кументами, сверка списков идут, но, 
если мы разыскиваем на Украине 
около 400 человек, украинская сто-
рона подтверждает наличие у них 
только 177. Между тем у нас есть дан-
ные от родственников и даже адво-
катов некоторых людей, которые не 

попали в этот список. Известно, в ка-
ком СИЗО и даже в какой камере со-
держатся эти люди. Но Украина по-
чему-то не подтверждает этих лю-
дей». Кроме того, Наталья Никоно-
рова рассказала о юридических про-
блемах: «Есть вопросы, касающие-
ся процедурной чистки (к обмену 
готовятся люди, имеющие различ-
ный процессуальный статус.— „Ъ“), 
а также документов, с которыми фи-
гуранты списка должны идти на об-
мен». Напомним, что обмены меж-
ду ДНР и Киевом уже проходили не-
однократно. Однако процедура да-
лека от идеала. «Когда был круп-
ный обмен в 2017 году, многих лю-
дей привозили без паспортов. А не-
которых обязывали являться в суд на 
территорию Украины и арестовыва-
ли, если человек выполнял это тре-
бование»,— пояснила полпред ДНР. 
Пресс-секретарь представителя Кие-
ва в ТКГ Леонида Кучмы Дарка Оли-
фер вчера также назвала проблему 
обмена «особенно острой».

Предложения российской сторо-
ны, как исправить все существую-
щие проблемы Донбасса, были ожи-
даемыми. По словам Бориса Грызло-
ва, «остается нерешенным вопрос о 
продлении украинского закона об 
особом статусе Донбасса», в то время 
как этот статус должен быть закре-
плен в конституции Украины. «Обес-
печение гарантированной безопас-
ности в Донбассе возможно толь-
ко при условии политического уре-
гулирования, системного полити-
ческого диалога Киева, Донецка и 
Луганска»,— продолжил господин 
Грызлов. И тут же добавил: «Однако 
от развития диалога киевская сторо-
на пока что уклоняется».

Заявления, звучащие из Киева, не 
обещают скорого продвижения по 
этим вопросам, хотя есть надежды, 
что встреча президентов улучшит ди-
намику переговоров. «Конечно, веро-
ятность того, что после нее тут же пе-
рестанут стрелять, минимальная,— 
заявил источник „Ъ“, близкий к офи-
су президента Украины.— Но есть не-
сколько достаточно высоких чинов, 
которые искренне верят в то, что Пу-
тин готов будет приструнить донбас-
ских коллаборационистов в обмен, 
например, на отказ от финансовых 
претензий Украины к „Газпрому“». 
Собеседник „Ъ“ добавил, что выхо-
дом из тупика также могла бы стать 
корректировка минских соглаше-
ний: «Там говорится, что с террито-
рии Донбасса должны быть выведе-
ны все иностранные формирования. 
В Кремле продолжают утверждать, 
что их людей там нет и выводить не-
кого. Ну и хорошо — давайте при-
мем новый документ, в котором бу-
дет зафиксировано не обязательство 
вывести иностранные формирова-
ния, а, например, разоружение всех 
действующих в регионе сил». По сло-
вам собеседника „Ъ“, в целом в Кие-
ве настроены оптимистично: «Обмен 
пленными и разведение войск пока-
зали, что диалог возможен».

Кирилл Кривошеев;  
Матвей Шиманов, Киев

Экологи просят принять срочные меры 
по сокращению и предотвращению 
пластикового загрязнения в России, 
указывая, что рост потребления 
изделий из пластмасс на душу 
населения вырастет к 2030 году  
с 32,3 кг до 89,8 кг на человека в год
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Кому-то казалось, что угодно, 
только не это, а кто-то допускал ве-
роятность, что, потрудившись за ру-
лем Lada или «КамАЗа», на полчаса 
можно позволить себе отвлечься да-
же от такой восхитительной доро-
ги, как М11. Сразу скажу, что ничья 
точка зрения так толком и не воз-
обладала.

Странно, правда, что никто не об-
суждал, почему на этой трассе после 
Твери и почти до самого Питера нет 
толком ни телефонной связи, ни ин-
тернета. Ведь это первое, о чем спро-
сят их люди, привыкшие, напри-
мер, пользоваться навигаторами, а 
не только дорожными указателями.

На центральном пульте управле-
ния трассой президента встречали 
глава госкомпании «Автодор» Вяче-
слав Петушенко, министр транспор-
та Евгений Дитрих и спецпредстави-
тель президента Сергей Иванов. Вя-
чеслав Петушенко рассказывал про 
достоинства транспондера (они ре-
альные, а не мнимые), позволяю-
щие экономить до 40% стоимости 
проезда. Транспондеры в огромном 
изобилии были выставлены тут же.

— Да,— подтверждал Евгений 
Дитрих,— 92% дальнобойщиков 
пользуются транспондерами, да и 
вообще полюбили эту трассу! Все 
равно, говорят, платим «Платону» 
на федералке, так уж лучше как лю-
ди поездим!

Владимир Путин обратил вни-
мание на стоявшего рядом францу-
за, вице-президента компании Vinci 
(одного из концессионеров проекта) 
Ива-Тибо де Сильги, который был в 
числе тех, с кем президент России на 
одной из встреч вместе с Жаком Ши-
раком обсуждал именно эту тему (да, 
с Жаком Шираком они врезались да-
же в такие российские глубины, а 
точнее глубинки).

— Планировали, задумали — и 
сделали! — удовлетворенно сооб-
щил президент концессионеру, кото-
рый, честно говоря, просто расцвел 
при этих словах.

И глядя на этого человека, я по-
нимал, что для него 13 лет тоже не 
срок: он прожил длинную, явно пол-
ную житейских бурь и потрясений 
жизнь. Последние 13 лет в них он, 
как сейчас и Владимир Путин, мог 
просто даже не заметить.

Министр транспорта Евгений 
Дитрих показал президенту непло-
хую презентацию дороги, способ-
ной уйти из Москвы и Петербурга 
куда-то на Дальний Восток. Влади-
мир Путин внимательно изучал точ-
ки на карте:

— Что, и до Томска можете дове-
сти? — казалось, недоверчиво пере-
спрашивал он.

— Да, и до Томска,— невозму-
тимо отвечал Евгений Дитрих.— К 
2035 году.

Владимир Путин, слыша новые 
цифры, мне казалось, скучнел. Вряд 
ли они и в самом деле могли его за-
интересовать.

Между тем глава ВТБ Андрей Ко-
стин, тоже стоявший рядом, сооб-
щил Владимиру Путину, что его банк 
готов финансировать строительство 
и этой трассы.

До этого Евгений Дитрих благода-
рил Андрея Костина за соучастие в 
М11. А что, действительно, потеряв-
ши голову, по волосам не плачут… 
Будет и дальше финансировать.

Но через несколько минут я спро-
сил Андрея Костина, неужели и 
правда он готов идти до Томска.

— До Томска? — неуверенно пере-
спросил он.— Нет, я пока только до 
Арзамаса готов!

На самом деле меморандум об 
этом и вправду уже подписан с ГК 
«Автодор».

Здесь же случилось еще одно со-
бытие, впрочем предполагавшееся. 
Рабочие, строившие трассу, спроси-
ли Владимира Путина, как назовет-
ся трасса, и он сказал, что ведь бы-
ло же народное голосование, по ко-
торому лидировали «Нева», «Столич-
ная» и «Валдай» и выиграла «Нева». 
Так что он как обычно подчинился 
народному волеизъявлению и сооб-
щил об этом.

На самом деле в последний мо-
мент в тройку лидеров ворвались 
еще и «Две столицы», но на это и 
правда не следовало обращать вни-
мания: разве может так неуклюже и 
многословно именоваться действи-
тельно блестящая трасса? Нет, хоро-
шую дорогу так не назовут.

После недолгого общения с из-
бранными (для общения) рабочими 
и после церемонии фотографирова-
ния с ними Владимир Путин разре-
шил Вячеславу Петушенко открыть 
трассу. По ней с гудками поеха-
ли машины, несколько часов ожи-
давшие старта, а Владимир Путин 
спросил Евгения Дитриха, сколько 
часов накануне добирались чинов-
ники своим автопробегом по М11 
до Петербурга.

Министр помедлил с ответом.
— За шесть часов дошли,— не 

удержался я (см. „Ъ“ от 27 ноября).

Я имел в виду, конечно, чистое 
время.

— А я раньше доезжал за десять 
часов,— кивнул Владимир Путин, 
и безо всякого, кажется, сожаления.

Похоже, это было не худшее вре-
мя в его жизни.

На совещании по поводу откры-
той трассы Владимира Путина жда-
ли все губернаторы, которые нака-
нуне встречали и провожали авто-
пробег: Андрей Воробьев, Игорь Ру-
деня, Андрей Никитин, Александр 
Дрозденко, Александр Беглов. Да, и 
к ним присоединился теперь отсут-
ствовавший тогда Сергей Собянин.

— Хотел бы,— обратился к ним 
Владимир Путин,— вот что сказать: 
ваша работа на этом не закончилась, 
а, может быть, наоборот, она только 
начинается. Почему? Трасса должна 
быть обустроена. А это в значитель-
ной степени… да не в значительной 
степени, а целиком и полностью… 
ваша задача. Дорожники свое де-
ло сделали, трасса построена. А об-
устройство трассы как раз должно 
быть реализовано при вашем пря-
мом участии. Это и пункты отдыха, 
заправки, питание, связь, интернет 
и так далее. Все должно работать по-
современному, так, как выглядит са-
ма трасса.

Стало хотя бы ясно, кому зани-
маться интернетом и мобильной 
связью.

— Мы с вами хорошо понимаем, 
что в истории дорожного строитель-
ства России ничего подобного по-
ка не было,— заявил Владимир Пу-
тин.— Но как сейчас рабочие сказа-
ли, теперь есть.

Было все-таки немного стран-
но это слышать. В конце концов, 
Владимир Путин сам прошел на 
Lada Kalina, например, трассу Хаба-
ровск—Чита, гораздо более длин-
ную. То есть она, может, не такая уж 
сногсшибательная, как эта (хотя и на 
этой на швах на мостах подскакива-
ешь обязательно), но это тоже исто-
рия дорожного строительства, кото-
рой не стоит пренебрегать.

Евгений Дитрих рассказал, как 
все складывалось:

— В 2005 году, когда все это начи-
налось, только-только зарождался за-
кон о концессионных соглашениях, 
и участок дороги Москва—Санкт-Пе-
тербург, введенный в эксплуатацию 
первым, был сделан по этому образу 
и подобию на базе концессионного 
соглашения. Он первым был введен 
в эксплуатацию в 2014 году и сегодня 
хорошо, эффективно работает. Пом-
ню, сколько было разных споров по 
поводу того, захотят ли люди поль-
зоваться платной дорогой, будут ли 

они готовы платить. И та практика, 
которую сегодня мы получили,— это 
самый востребованный участок...

Евгению Дитриху доставляло, ка-
жется, удовольствие рассказывать 
про эти первые, можно сказать, роб-
кие шаги.

— Сегодня хотел бы сказать о том, 
что трасса спроектирована и постро-
ена, в отличие от тех, которые мы ре-
конструировали для всяких плат-
ных эксплуатаций, именно как плат-
ная дорога. По ней можно проехать 
целиком на въезде и на выезде, толь-
ко два поста взимания платы. Это 
действительно не затрудняет движе-
ния по ходу.

Следует признать, что это и в са-
мом деле хорошая новость, напри-
мер, для тех, кто привык пользовать-
ся платной Минской трассой, на ко-
торой такие посты замучаешься счи-
тать, а не то что платить.

— Что касается въезда в Москву 
и выезда из Москвы, в Петербург, из 
Петербурга, здесь у нас не будет уз-
ких мест, пробок здесь не будет? — 
интересовался господин Путин.

— Не будет, Владимир Владими-
рович,— заверял Евгений Дитрих,— 
пробок не будет! Сегодняшний въезд 
в Москву уже, по сути, продлен, и лю-
ди удобно въезжают в город! Нет не-
обходимости разъезжаться на Мо-
сковскую кольцевую, можно про-
ехать прямо практически до цент-
ра города, выехать на Дмитровское 
шоссе и доехать до Садового кольца. 
Там дорога сегодня построена, эста-
кадный тип, высокая скорость дви-
жения. Здесь, в Санкт-Петербурге, 
мы, собственно, примыкаем к коль-
цевой Санкт-Петербурга, имеем воз-
можность переехать по ней…

То есть в Питере все не так благо-
получно. И я накануне имел, кстати, 
возможность в этом убедиться. Свер-
нув с неоткрытой еще и поэтому пу-
стущей (то есть не просто «пустую-
щей», а прямо-таки «пустущей») М11 
на кольцевую дорогу, мы надолго за-
стряли в мертвой пробке до ближай-
шего съезда.

Сергей Собянин поддержал об-
щее состояние внутреннего лико-
вания по поводу открытия дороги, 
в котором находились, казалось, все 
присутствующие:

— Конечно, событие грандиозное 
— связать две крупнейшие агломе-
рации страны общей численностью 
26 млн человек и плюс целый ряд ре-
гионов, через которые трасса прохо-
дит! Действительно, проект уникаль-
ный, Владимир Владимирович. Если 
вы помните, вы активно занимались 
этим проектом, еще будучи в прави-
тельстве…

А вот это было уже лишнее.
— Для Москвы это тоже очень 

важно,— продолжал Сергей Собя-
нин.— Очень важно, как входит эта 
трасса в Москву… Мы построили на 
входе в Москву, на МКАД, уникаль-
ную Бусиновскую развязку — од-
ну из крупнейших в Европе… Са-
мая крупная в России, пятиуровне-
вая развязка. Мы проектировали, и 
коллеги ее строили. И дальше мы в 
основном по эстакадам зашли в го-
род, тоже сложнейшие инженерные 
сооружения, дошли до МКАД, и се-
годня к входу М11 примыкают еще 
два крупнейших инфраструктурных 
проекта: Северо-Западная и Северо-
Восточная хорды, эта вершина тре-
угольника упирается, по сути дела, 
во вход М11. Северо-Западная хорда 
практически полностью построена 
(тут имеет значение слово «практи-
чески».— А. К.) и Северо-Восточная 
построена на две трети, есть еще над 
чем работать, но, в общем, проект по-
нятен, он будет реализован.

После этого Сергей Собянин 
предложил провести отдельное со-
вещание насчет Центральной коль-
цевой автодороги (ЦКАД), оконча-
ние строительства которой перено-
сится, по его словам, на 2021–2022 
годы, а для Москвы это тяжело.

Сергей Собянин, видимо, уве-
рен, что одно такое совещание по-
зволит завершить строительство 
уже завтра. И, кстати, скорее всего 
недалек от истины.

— Спасибо,— поблагодарил Вла-
димир Путин, и странное дело, ни-
как больше не среагировал на идею 
господина Собянина. Обычно он не 
таков.

Следующим докладчиком был 
губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев, поделившийся сво-
ей главной озабоченностью:

— Огромное преимущество, то, 
о чем министр сказал,— это смер-
ти на дорогах, на Ленинградке, ко-
торые были…

Губернатор имел в виду феде-
ральную трассу М10.

— Сейчас, слава богу, грузовики 
все больше и больше будут уходить 
на платную дорогу,— с облегчением 
произнес Андрей Воробьев,— плюс 
мероприятия, которые мы предус-
мотрели… Так что по ноябрю меся-
цу здесь будет снижение смертно-
сти на дороге по Ленинградке… Бы-
ла названа цифра 15–16%…

Таким образом, смертность к об-
щему удовольствию переместится, 
видимо, на М11 вместе с грузовика-
ми, безусловно выбирающими ее.

Губернатор Тверской области 
Игорь Руденя заговорил о северном 
обходе вокруг Твери, в котором ну-
ждается М11, вынужденная сейчас 
на одном из участков вливаться в 
М10, и в этом видится грядущая бес-
просветность (по крайней мере, на 
этом участке):

— Его (северного обхода.— А. К.) 
протяженность около 60 км, и в на-
стоящее время уже идет активная 
работа, Владимир Владимирович, 
по проектированию этого третьего 
этапа,— сообщил Игорь Руденя.

Он, правда, не сообщил, что пока 
это инициатива властей Тверской 
области и «Автодора», больше дру-
гих заинтересованных в строитель-
стве, а само решение о строительст-
ве пока не принято.

Все, кстати, надеялись, что оно 
будет принято на этом совещании. 
Одного слова Владимира Путина 
для этого точно бы хватило. Мину-
сов ведь, в конце концов, нет. А о 
плюсах еще долго рассказывал го-
сподин Руденя.

Потом еще он сказал про воз-
можность сделать технический 

съезд с трассы в районе Селигера 
рабочим, и долго обсуждали это. 
Я полагал, что Владимир Путин 
опять, видимо в традициях этого 
утра, никак не прокомментирует 
идею строительства северного об-
хода, но тут господин Путин и прав-
да произнес одно слово:

— Хорошо.
Имело ли это слово отношение 

именно к северному обходу или к 
тому, что Игорь Руденя пообещал 
в кратчайшее время выделить зем-
лю под северный обход, теперь есть 
уникальная возможность решить 
министру и губернатору.

Губернатор Новгородской обла-
сти Андрей Никитин тоже высту-
пил с инициативой, которая нужда-
лась в одобрении президента, жела-
тельно немедленной:

— Мы на Госсовете обсуждали 
необходимость программы по ре-
монту региональных и местных 
мостов. Тогда вы поддержали эту 
идею. Странно строить дороги, ко-
торые упираются в мосты, кото-
рые по 30 лет не получали ремон-
та. Коллеги такую программу сдела-
ли, финансирование там начинает-
ся только с 2022 года на сегодняш-
ний день. Если возможно, если ка-
кие-то ресурсы будут, я просил бы 
поддержать, чтобы нам более син-
хронно это начинать делать — и до-
роги ремонтировать, и региональ-
ные, местные мосты, которых тоже 
огромное количество.

То есть сдвинуть начало финан-
сирования на более ранний срок. 
И тут Андрей Никитин лоббировал 
интересы большого количества ре-
гионов.

— Благодарю вас! — восклик-
нул Владимир Путин и этим огра-
ничился.

Пока в наиболее выигрышном 
положении находился без сомне-
ния Андрей Воробьев, который 
смог, то есть отыскал в себе силы, 
ничего не попросить у президента.

Губернатор Ленинградской об-
ласти Александр Дрозденко при-
знался:

— Не могу не сказать, вот все си-
дящие здесь мои коллеги, мы в рам-
ках Петербургского экономическо-
го форума подписали единое согла-
шение, единый туристический про-
ект, мы его назвали «Государева до-
рога».

Государь на этих словах медлен-
но поднял глаза на губернатора. По-
хоже, он первый раз слышал про эту 
свою дорогу. И он заинтересовался.

— Это проект,— добавил Алек-
сандр Дрозденко,— по совместно-
му развитию туристического потен-
циала! И, конечно, связан этот про-
ект именно с тем, что появляется но-
вая дорога и транзит туристов ста-
новится более качественным, более 
эффективным. И от этого мы, конеч-
но, все выиграем!

И губернатор предложил рассмо-
треть возможность «в ближайшем 
будущем проект строительства по-
лукольца, которое бы объедини-
ло основные вылетные трассы. Это 
и „Сортавала“, и „Скандинавия“, и 
„Кола“, московское направление, 
трасса „Нарва“, киевское направле-
ние, чтобы их все увязать между со-
бой! Потому что ориентироваться 
сегодня только на существующую 
кольцевую дорогу, которая при-
ближена к Петербургу (фактически 
часть уже проходит внутри Петер-
бурга), не совсем правильно».

— Спасибо большое,— вновь 
промолчал Владимир Путин.

Губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов попросил прези-
дента одобрить идею еще одной раз-
вязки на М11:

— Это дополнительный съезд в 
направлении аэропорта Пулково. 
Новая развязка с М11 позволит об-
легчить доступ в Пулково жителей 
соседних областей, а также сни-
зить транзитный поток по Пулков-
скому шоссе. Но реализация этого 
проекта, безусловно, требует и фе-
дерального центра… Без федераль-
ного центра нам справиться с этой 
задачей будет сложно… Просил бы 
поддержать нас, Владимир Влади-
мирович.

— Хорошо. Спасибо большое,— 
поблагодарил Владимир Путин.

Он поблагодарил всех за работу и 
распустил совещание.

И это выглядело как никогда.
Через четверть часа президент 

был уже опять на открытии, на 
этот раз памятника Даниилу Гра-
нину (а в середине дня заехал еще 
в родной клуб дзюдо «Турбострои-
тель», потом на «Адмиралтейских 
верфях» заложил новый катер ле-
дового класса «Николай Зубов» и 
насладился видом новой подвод-
ной лодки «Петропавловск-Камчат-
ский», а в Константиновском двор-
це поздним вечером принял прези-
дента UEFA Александра Чеферина и 
основателя и президента Всемирно-
го экономического форума Клауса 
Мартина Шваба, и это, в общем, да-
леко не полный список мероприя-
тий этого дня).

Памятник был создан по проек-
ту скульптора Евгения Буркова и ар-
хитектора Нестора Энгельке. Памят-
ник получился, по-моему, достой-
ный. Бронзовый, но не бронзове-
ющий Даниил Гранин сидит, слов-
но разговаривая с людьми, которые 
подходят к нему, и уж точно не воз-
вышаясь над ними. То есть все как 
при жизни.

Слово присутствующим давал от-
чего-то Сергей Степашин (надеюсь, 
тут есть какое-то объяснение).

— Даниил Александрович,— ска-
зал президент,— был убежден, что 
справедливость и правда в конеч-
ном счете всегда побеждают, пони-
мал глубокий смысл человеческой 
жизни, называл ее чудом и призы-
вал беречь как высшее благо… Он 
никогда не изменял самому себе, 
щедро делился своим удивитель-
ным внутренним светом.

— Жизнь,— продолжила дочь Да-
ниила Гранина Марина Черныше-
ва-Гранина,— бывает снежной и до-
ждливой (как раз пошел снег с до-
ждем.— А. К.), но надо уметь радо-
ваться! И я рада, что памятник сто-
ит в новом районе Петербурга! Па-
па любил осваивать новые места…

Владимир Путин не сразу, хоть и 
по всем признакам очень торопил-
ся, уехал из нового района. По пу-
ти к машине он вдруг резко свер-
нул к людям, которые стояли ме-
трах в ста за турникетами. Кто-то 
успел попросить его побороть ле-
жачего полицейского у въезда в 
многоквартирный дом (будут бро-
шены, видимо, все силы государст-
венной машины).

Одна бабушка истошно, просто 
голося, рассказала, что ее дочка взя-
ла ипотеку за 4 млн руб.

— Бьется как рыба об лед! — ба-
бушка была вся в слезах.

— Что сделать-то? — спрашивал 
господин Путин.

Бабушка не мигая смотрела на 
него со странным трепетом, перехо-
дящим, по-моему, просто в ужас, и 
молчала.

— Что сделать? — повторил пре-
зидент.— Помочь?

— Да! — вдруг выдохнула она с 
великой благодарностью за то, что 
он ее верно понял.— Конечно!!!

Дочка-то между тем должна была, 
видимо, предполагать, что ей при-
дется биться как рыба об лед. Ну да 
не об этом теперь речь. Ей в отли-
чие от миллионов других дочек по-
может перестать биться российский 
президент. (Как, интересно? В такой 
ситуации может приветствоваться 
только личный вклад.)

Но главной стала, на мой взгляд, 
другая встреча. Президента остано-
вил из-за турникета немолодой че-
ловек:

— Владимир Владимирович, Да-
ниил Гранин говорил о сакральном, 
о душе, о чувстве справедливости, 
которое приведет к победе!..

Президент прислушался, види-
мо, потому, что сам только сейчас 
говорил о том же самом в связи с Да-
ниилом Граниным.

— А вы сказали, что либерализм 
исчерпал себя!..— воскликнул его 
собеседник (теперь уж так его и 
можно было назвать.— А. К.).— Да, 
разумеется… Кстати, вы до сих пор 
так считаете?..

Президент попробовал возра-
зить: он не совсем то имел в виду…

— Но ход истории не попирает 
ли справедливость?! — уже не слы-
шал его собеседник, и голос его все 
громче возвышался над толпой.— 
Я слежу за вашей деятельностью! Я 
все вижу! Вы встречались с 30 лиде-
рами не так давно, и что?!

— Баланса надо пытаться до-
стичь,— зачем-то сказал президент 
этому человеку.

— Да разве в этом дело?! — вос-
кликнул тот.— Я вам тетрадку свою 
оставлю! Ее читать надо! Здесь все 
мысли! Здесь обо всем!

Владимир Путин немного ото-
двинулся все-таки от него.

— Но главное,— вскричал чело-
век,— это вопрос об Украине! Фе-
ликс Разумовский с телеканала 
«Культура» не зря все сказал-то! Пом-
ните, что Нестор писал в «Повести 
временных лет»?!

Владимир Путин собрался идти.
— Что украинская земля — это 

наша земля,— неожиданно твердо 
закончил собеседник.

— Да что же вы все об Украине? — 
вздохнул Владимир Путин.— О себе 
бы подумали…

И тут они оба промолчали.
А расстались, по-моему, разоча-

рованные друг другом.
Даниил Александрович, без-

условно, достоин того, чтобы его 
имя, его заслуги перед Отечеством 
были увековечены в памятнике. Но, 
конечно, главным остается его бога-
тейшее культурное наследие, пре-
данность идеям гуманизма и про-
свещения, верность нашей стране.

Благодарю вас за внимание.
География.
Андрей Колесников,  
Санкт-Петербург 

Советы потустороннего

Владимир Путин рад новой дороге и дорожанам   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Заповеди тренера Анатолия Рахлина — перед глазами 
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Нет, ребята-демократы, только Трамп
Соперники президента США  
определились с дальнейшими планами по импичменту

Американские демократы объ явили о сле-
дующем этапе по делу об импичменте пре-
зидента Дональда Трампа — уже 4 декабря 
в  судебном комитете Палаты представите-
лей США соберутся эксперты-юристы, что-
бы обсудить технические детали процедуры. 
Если все пойдет по  плану, то  конгрессмены 
уже до  конца года могут направить вопрос 
о признании президента виновным на рас-
смотрение Сената. Их огорчает лишь то, 
что, несмотря на громкие признания, сде-
ланные во время публичных слушаний, 
 со циологи не фиксируют рост числа сто-
ронников импичмента среди американцев.

«Процедура импичмента вступает в новую фа-
зу»,— заявил председатель судебного комитета 
Палаты представителей демократ Джеррольд Над-
лер, принимающий эстафету «главного по импич-
менту». По его словам, перед ним и его коллегами 
стоит задача изучить юридические инструменты, 
необходимые для проработки обвинений в ненад-
лежащем поведении, прозвучавших в адрес пре-
зидента Трампа. Приглашенные эксперты помо-
гут конгрессменам сформулировать, как опреде-
лить «поведение, из-за которого может быть объ-
явлен импичмент» и как необходимо действовать 
дальше с точки зрения закона.

Господин Надлер не пояснил, какие действия 
он планирует предпринять в дальнейшем, однако, 
по данным американских СМИ, демократы плани-
руют провести как минимум еще одно слушание 
в декабре, а затем до конца года сформулировать 
конкретные обвинения, которые войдут в пред-
ставление к импичменту — документ, который бу-
дет выдвинут на голосование в Палате представите-
лей. Учитывая, что для принятия положительного 
решения по этому вопросу необходимо лишь 50% 
голосов, а демократы в нижней палате Конгресса 
занимают больше половины кресел, сомневаться 
в успешном исходе голосования не приходится.

Для демократов крайне важно завершить про-
цесс как можно быстрее: даже в случае голосования 
по импичменту в конце года Сенат соберется для 
вынесения решения в январе, а там уже начнутся 
внутрипартийные голосования демократов, кото-
рым предстоит выбрать своего кандидата на прези-
дентские выборы 2020 года. Это значит, что участву-

ющие в гонке сенаторы, в том числе фавориты Бер-
ни Сандерс и Элизабет Уоррен, вынуждены будут 
проводить это время в Вашингтоне, в то время как 
другие кандидаты, например нынешний лидер 
гонки Джо Байден, смогут агитировать на местах.

На предстоящих слушаниях у главы Белого до-
ма будет возможность защищаться. «У президента 
есть выбор: послать своего представителя на слу-
шания или перестать жаловаться на процедуру. 
Я надеюсь, он решит участвовать в процедуре на-
прямую или через представителя, как это в прош-
лом уже делали другие президенты»,— заявил 
Джеррольд Надлер.

Что касается конкретных обвинений, которые 
могут быть выдвинуты в представлении к импич-
менту, ожидается, что среди них будет «злоупотре-
бление властью». Напомним, демократы считают, 
что президент задержал поставку Украине воен-
ной помощи в размере почти $400 млн, потребо-
вав от Киева сначала инициировать расследова-
ние в отношении украинской компании Burisma 
(см. „Ъ“ от 21 ноября). В ней работал Хантер Бай-
ден, сын бывшего вице-президента Джо Байдена, 
основного конкурента господина Трампа на пре-
зидентских выборах.

Вторым обвинением может стать «воспрепят-
ствование деятельности Конгресса» из-за распоря-
жения Дональда Трампа всем своим подчиненным 
не сотрудничать с демократами по вопросу импич-
мента, который он назвал «конституционно недо-
пустимым», и отказаться от дачи показаний.

Обсуждаются также другие возможные обви-
нения — например, в использовании президен-
том служебного положения для личного обога-
щения или для противодействия работе спецко-
миссии прокурора Роберта Мюллера, которая из-
учала возможный сговор администрации Дональ-
да Трампа с Россией и не нашла убедительных до-
казательств. Есть и компромиссный вариант: для 
простоты восприятия публикой вынести в пред-
ставление исключительно «украинский скандал», 
а все другие предосудительные, с точки зрения де-
мократов, поступки господина Трампа сформули-
ровать в отдельном документе.

У демократов действительно есть причины об-
ращать особое внимание на точку зрения общест-
венности. Опрос, проведенный изданием Politico 

и компанией Morning Consult 26 ноября, показал, 
что 48% граждан США процедуру поддерживают, 
43% — выступают против. За неделю до этого соот-
ношение было практически таким же: 48% поддер-
живали, 45% не поддерживали. Если сравнивать ка-
тегории американцев, которые «однозначно под-
держивают» или «однозначно не поддерживают», 
то результаты окажутся практически идентичны-
ми в обоих опросах. То есть, несмотря на ряд шоки-
рующих с точки зрения демократов признаний, по-
лученных во время публичных слушаний в коми-
тете по разведке, простые американцы своего мне-
ния о процедуре импичмента и ее целесообразно-
сти практически не изменили.

Интересно, что при этом резко выросло чи-
сло американцев без конкретных идеологиче-
ских предпочтений, которые выступают против 
импичмента,— с 37% до 47%. Большинство опро-
шенных — 46% против 42% — не одобряют то, как 
именно демократы ведут процедуру.

«Наше положение таково: нам надо защищать 
конституцию, нашу демократию и наши выборы, 
и делать это надо вне зависимости от внешних об-
стоятельств. Нам надо по возможности вести об-
щество за собой — именно вести, а не склонять 
на свою сторону — и вести разъяснительную рабо-
ту»,— прокомментировала это исследование член 
судебного комитета Палаты представителей демо-
крат Прамила Джайапал.

Как сообщают источники Politico, президент 
Трамп и его союзники довольны ходом процеду-
ры, и глава Белого дома не собирается посылать 
на заседание судебного комитета своих представи-
телей. Это значит, что отстаивать его точку зрения 
предстоит республиканцам, входящим в комитет. 
Учитывая, что партия сплотилась вокруг Дональ-
да Трампа (см. „Ъ“ от 25 ноября) и республиканцам 
из комитета по разведке своими выступлениями 
удалось удержать общественное мнение от разво-
рота против президента, это может оказаться вы-
игрышной стратегией.

Алексей Наумов

Председатель судебного комитета 
Палаты представителей демократ 
Джеррольд Надлер принял эстафету  
«главного по импичменту»   
ФОТО REUTERS

«Закон Димы Яковлева» могут дописать
Представитель МИДа предложил сделать его более универсальным

В МИД РФ предложили подумать о том, 
чтобы распространить действие так на-
зываемого закона Димы Яковлева, пред-
усмотревшего персональные санкции 
против граждан США и запретившего, 
в частности, усыновление российских 
детей гражданами США, на предста-
вителей других стран, где нарушаются 
права россиян. Замдиректора консуль-
ского департамента МИД РФ Руслан Го-
лубовский в ходе круглого стола в Сове-
те федерации заявил, что можно было 
бы подумать над тем, чтобы убрать из за-
кона непосредственное указание на США 
и попытаться сделать его более универ-
сальным. Эксперты и усыновители ранее 
отмечали дискриминационный характер 
закона; по их словам, число усыновлен-
ных иностранцами сирот из России с мо-
мента его принятия сократилось в девять 
раз. В МИДе заявили, что «речь идет о со-
здании универсальных механизмов го-
сударственного реагирования на случаи 
ущемления прав и законных интересов 
россиян», а «каких-либо комментариев 
относительно целесообразности расши-
рения запрета на усыновление россий-
ских детей не делалось».

Господин Голубовский в ходе круглого сто-
ла в Совете федерации заявил, что сейчас дей-
ствие «закона Димы Яковлева» «не ограни-

чивается запретом на усыновление россий-
ских детей гражданами США», а предпола-
гает целый ряд мер в отношении американ-
цев, совершивших преступления против рос-
сиян или причастных к таким преступлени-
ям. По его мнению, можно было бы подумать 
над тем, чтобы убрать из закона непосредст-
венное указание на США и попытаться сде-
лать его более универсальным. „Ъ“ господин 
Голубовский пояснил, что тема защиты прав 
россиян за рубежом в последнее время «по-
лучила особое внимание». В октябре ее обсу-
ждали на коллегии в МИДе, проводились кру-
глые столы с участием парламентариев, пра-
возащитников, членов президентского Сове-
та по правам человека. «Отмечалась тенден-
ция учащения случаев нарушения прав рос-
сиян за рубежом,— сказал господин Голубов-
ский.— Такие случаи фиксируются, и парал-
лельно идет поиск способов реагирования 
на нарушения». Одна из обсуждавшихся идей, 
по его словам, в том, чтобы закон, получив-
ший известность как «закон Димы Яковлева», 
сделать универсальным и распространить 
не только на США, но и на другие страны, где 
нарушаются права россиян. При этом дипло-
мат подчеркнул, что речь не идет о распро-
странении запрета усыновления детей из Рос-
сии, который сейчас касается только США, 
на другие государства. «Этот закон у многих 
однозначно ассоциируется именно с запре-

том усыновления. Но там есть части, посвя-
щенные мерам воздействия на лиц, причаст-
ных к нарушениям прав и свобод россиян. 
Кроме того, сегодня закон заточен исключи-
тельно на США. А нужно сделать его более гиб-
ким, универсальным»,— пояснил собеседник 
„Ъ“. В МИДе заявили „Ъ“, что речь шла «о со-
здании универсальных механизмов государ-
ственного реагирования на случаи ущемле-
ния прав и законных интересов россиян за ру-
бежом по надуманным и политически моти-
вированным соображениям», а «каких-либо 
комментариев относительно целесообразно-
сти расширения запрета на усыновление рос-
сийских детей не делалось».

Напомним, закон от 28 декабря 2012 года 
№ 272-ФЗ «О мерах воздействия на лиц, при-
частных к нарушениям основополагающих 
прав и свобод человека, прав и свобод гра-
ждан Российской Федерации» был принят 
в ответ на так называемый закон Магнитско-
го, которым США ввели персональные санк-
ции в отношении лиц, ответственных за нару-
шения прав человека и принципа верховен-
ства права в России. Ответ российских законо-
дателей содержит правила персонального за-
прета на въезд в РФ граждан США, причастных 
к нарушению прав человека или преступле-
ниям против граждан РФ, и ряд других санк-
ций. Речь в законе шла о США, однако статья 
6 изначально предполагала возможность его 

расширения на другие страны, если они при-
мут решения о запрете въезда россиян и аре-
сте их активов. 4-я статья закона ввела запрет 
на усыновление российских детей граждана-
ми США; с принятия закона начались ужесто-
чения правил в сфере усыновления в России. 
«Закон Димы Яковлева» стал одной из самых 
резонансных и критикуемых инициатив Гос-
думы. По данным РБК, число детей в сирот-
ских учреждениях после 2012 года сократи-
лось, так как государство увеличило выплаты 
россиянам, оформляющим опеку, но количе-
ство реальных усыновлений по сравнению 
с 2012 годом снизилось: тогда российские се-
мьи усыновили 6,5 тыс. детей, а в 2015 году — 
только 5,9 тыс. По данным Министерства про-
свещения за 2019 год, за последние семь лет 
число усыновленных иностранцами сирот 
из России сократилось в девять раз. Руково-
дитель общественного центра по поддержке 
приемных семей Андреа Петуховская ранее 
отмечала, что в части запрета на усыновление 
«закон Димы Яковлева» уже фактически рас-
пространен на страны, которые «приняли ре-
шение о запрете въезда граждан РФ и об аре-
сте активов граждан РФ по мотиву причаст-
ности граждан РФ к нарушениям прав чело-
века в РФ», хотя «иностранные усыновители 
зачастую забирали детей, за которыми никто 
в очереди не стоял». По словам приемной ма-
тери, руководителя клуба «Азбука приемной 

семьи» благотворительного фонда «Арифме-
тика добра» Светланы Строгановой, пробле-
ма усыновления остается, и решить ее могли 
бы в том числе и иностранные усыновители: 
«80% детей, остающихся сейчас в системе,— 
дети старше 10 лет, либо дети с ограничени-
ями по здоровью. Например, детей с синдро-
мом Дауна маленьких забирают часто, а стар-
ших — нет, затем они просто пропадают из си-
стемы, так как умирают в интернатах. Поче-
му бы не разрешить иностранцам их забирать 
и не дать шанс детям, которым нужна реаби-
литация за границей?»

Зимой 2019 года Министерство просвеще-
ния РФ вынесло на общественное обсуждение 
законопроект, изменяющий правила усынов-
ления и опеки. Если проект будет принят Гос-
думой, то с 1 января 2021 года семья не смо-
жет усыновлять более одного ребенка в год, 
все кандидаты и члены их семей будут обя-
заны проходить психологическое обследова-
ние, приемные семьи не смогут менять место 
жительства по своему желанию, а будут обя-
заны получить на это разрешение от органов 
опеки. Министр просвещения Ольга Василь-
ева ранее заявляла, что законопроект никак 
не ужесточает правила усыновления и опе-
ки, однако эксперты и усыновители называ-
ли проект дискриминирующим.

Ксения Миронова,  
Владимир Соловьев
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новости
Патриотизм — 
последнее прибежище 
«Е.Н.О.Т.ов»
Следственный комитет  
назвал деятельность ЧВК преступной

Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
назвал преступной деятельность 
региональной общественной ор-
ганизации «Единые народные об-
щинные товарищества» (извест-
на как частная военная компания 
(ЧВК) «Е.Н.О.Т. корп.»). Лидер 
организации Роман Теленкевич 
и несколько ее рядовых участни-
ков, отличившихся на  Востоке 
Украины, в Сирии и Крыму, об-
виняются в бандитизме, вымо-
гательствах, разбоях и кражах. 
Причем, совершая нападения, 
считает следствие, «еноты» дей-
ствовали по приказам своих пред-
полагаемых кураторов из ФСБ.

РОО Е.Н.О.Т., официально зареги-
стрированную в Москве, преступной 
назвал следователь по особо важным 
делам следственного управления 
СКР по Краснодарскому краю Ана-
толий Шутенко. 14 октября этого го-
да следователь Шутенко, рассмотрев 
пять своих же рапортов об обнаруже-
нии признаков преступления, вы-
нес столько же постановлений о воз-
буждении уголовных дел. В соответ-
ствии с ними сотрудники управле-
ния ФСБ по Москве и области майо-
ры Александр Мрищук и Антон Ба-
рякшев стали подозреваемыми в ор-
ганизации преступного сообщест-
ва с использованием служебного по-
ложения (ч. 3 ст. 210 УК РФ), банды 
(ст. 209 УК РФ), а также разбоев и краж 
(ст. 162 и ст. 158 УК РФ). Причем при-
казы, якобы поступавшие руководи-
телю РОО Роману Теленкевичу от че-
кистов, исполняли неустановлен-
ные лица из Е.Н.О.Т., а сама органи-
зация, как следовало из постановле-
ний следователя, фактически явля-
лась структурным звеном ОПС и бан-
ды для решения силовых вопросов.

«Согласно уставу, РОО Е.Н.О.Т. со-
здана для содействия военно-патри-
отическому воспитанию молодежи, 
в том числе путем организации из-
учения и сохранения исторических 
материалов, поддержания и разви-
тия высоких духовно-нравствен-
ных традиций, представляющих со-
бой составную часть гражданского 
общества, и т. д.,— отмечается в ма-
териалах дела.— При этом факти-
ческой целью данной организации 
являлась маскировка планируемой 
преступной деятельности по оказа-
нию услуг, связанных с розыском 
лиц, слежкой, адресной установкой, 
запугиванием, хищением имущест-
ва, нападений и других неправомер-
ных действий».

По версии следствия, следовате-
ли Московского межрегионального 
следственного управления на тран-
спорте СКР и чекисты привлекали 
«енотов» к оперативной работе, а по-
следние затем еще и в качестве ис-
полнителей преступлений. Якобы 
они вначале вместе с официальны-
ми силовиками приходили на обы-
ски в офисах и домах в столичном ре-
гионе, а затем, уже после них, выно-
сили оставшееся добро, в том числе 
компьютеры и мобильные телефо-
ны. Таким образом в декабре 2016 го-
да они похитили деньги и ценности 
на общую сумму 4,8 млн руб. у фигу-
рантов уголовного дела об уклоне-
нии от уплаты таможенных плате-
жей, взимаемых с организации или 
физического лица (ч. 2 ст. 194 УК РФ). 

Через три года пострадавшие напи-
сали заявления. Их подача совпала 
с тем, что оказавшиеся под следст-
вием за другое преступление — вы-
могательство (ст. 163 УК РФ) в Туапсе 
участники РОО во главе с Романом 
Теленкевичем признали свою ви-
ну, заявив о причастности к нападе-
ниям московских чекистов. Несмо-
тря на то что в деле оказались воен-
нослужащие, в руководстве СКР ре-
шили, что расследование должно ве-
стись «гражданскими» следователя-
ми, причем в Краснодарском крае, 
а не в Москве, на которую приходит-
ся больше всего вменяемых группе 
преступлений.

Как уже сообщал „Ъ“ (см. номер 
от 11 ноября), майоры Мрищук и Ба-
рякшев были арестованы по ходатай-
ству следственного управления СКР 
Краснодарским гарнизонным воен-
ным судом. Однако через 18 дней, 
31 октября, Южный окружной во-
енный суд (ЮОВС) распорядился не-
медленно освободить из СИЗО Алек-
сандра Мрищука. Апелляционная 
инстанция не только признала, что 
он был арестован с множеством про-
цессуальных нарушений, но и усом-
нилась в том, что было само событие 
преступлений. Как сообщили „Ъ“ 
в ЮОВС, ходатайствовать о продле-
нии ареста майора Барякшева след-
ствие само не стало. Офицера освобо-
дили, и он вернулся в Москву к сво-
ей жене и двум детям. На работе май-
ор не появляется, от своих прежних 
адвокатов отказался и, как полагают 
собеседники „Ъ“, мог признать свою 
вину и начать сотрудничать со след-
ствием, возможно, попав под про-
грамму госзащиты.

Тем временем само уголовное де-
ло, в котором активно поучаствова-
ли сотрудники управления собствен-
ной безопасности ФСБ, вызвало мно-
го вопросов как в центральном ап-
парате СКР, так и в самой спецслуж-
бе. Контрольное управление ФСБ да-
же решило проверить своих коллег 
в связи с данным расследованием.

Следует отметить, что, по дан-
ным из открытых источников, чле-
ны Е.Н.О.Т. отличились в кампаниях 
на востоке Украины и в Сирии, а так-
же при присоединении Крыма к Рос-
сии. Сами участники организации 
отмечали, что это были не боевые, 
а гуманитарные операции, но при 
этом на фото и видеозаписях фигу-
рировали в основном в камуфляже 
с различным оружием. В 2016 году 
глава Крыма Сергей Аксенов объя-
вил благодарность Роману Теленке-
вичу как члену Союза добровольцев 
Донбасса «за мужество и высокий па-
триотизм в защите конституцион-
ных прав и свобод жителей Крыма».

Кстати, ранее столь серьезные во-
просы у правоохранительных орга-
нов возникали только к прообразу 
всех российских ЧВК — ООО «Сла-
вянский корпус». В 2014 году Вадим 
Гусев и Евгений Сидоров — руково-
дители ООО, которое являлось «доч-
кой» зарегистрированной в Гонкон-
ге Slavonic Corps Limited,— были осу-
ждены за наемничество (ст. 359 УК 
РФ). В 2013 году они отправили в Си-
рию 250 бывших российских воен-
ных, которые якобы должны бы-
ли охранять объекты энергетики, 
но в итоге оказались на войне.

Николай Сергеев



Как выяснил „Ъ“, «РусГидро» 
продаст Севано-Разданский ка-
скад ГЭС в Армении структурам 
группы «Ташир» Самвела Кара-
петяна. Из-за низких тарифов 
страну уже покинула другая 
российская энергокомпания, 
«Интер РАО». Стоимость каска-
да может составить 173 млн 
руб., покупатель также обязан 
погасить кредиты. Сделка вы-
годна обеим сторонам, полага-
ют эксперты, поскольку «РусГи-
дро» избавится от долгов, а «Та-
шир» расширит присутствие 
в энергетическом секторе.

«РусГидро» договорилась о про-
даже 90% Международной энерге-
тической компании (МЭК), владею-
щей Севано-Разданским каскадом 
ГЭС (561 МВт) в Армении, структу-
рам группы «Ташир» Самвела Кара-
петяна. Покупателем выступит Раз-
данская энергетическая компания 
(РазТЭС, владеет крупнейшей ТЭС 
Армении мощностью 1,11 ГВт), рас-
сказали „Ъ“ источники, знакомые с 
договоренностями сторон. 

Предложение от РазТЭС посту-
пило в июле 2019 года, говорят со-
беседники „Ъ“. По их словам, E&Y 
оценил 90% МЭК в 140 млн руб., но 
актив будет продан по балансовой 
стоимости — 172,97 млн руб. Поку-
патель также берет на себя все дол-
говые и кредитные обязательства 
МЭК. По словам одного из источ-
ников „Ъ“, общий кредитный пор-
тфель МЭК на 30 сентября состав-
лял 26,23 млрд драмов ($55,13 млн), 
из них $39,6 млн приходятся на 
остаток задолженности по креди-
там АБР и ЕБРР, выданным в 2013 

году для реновации основных фон-
дов ГЭС. По отчетности за 2018 год 
выручка МЭК составила $13 млн, 
убыток — $26 млн.

Представитель «Ташира» сооб-
щил „Ъ“, что группа «как крупней-
шая в Армении компания в сфере 
электроэнергетики с большим вни-
манием следит за рыночными про-
цессами отрасли, безусловно, од-
ной из ключевых для страны». На-
мерение «РусГидро» продать долю 
в МЭК обсуждается давно, «Ташир» 
в том числе принимает активное 
участие в дискуссии, подчеркнул 
он. В «РусГидро» отказались от ком-
ментариев.

• Севано-Разданский каскад 
(561 МВт, построен в 1930–1965 

годах) включает семь деривацион-
ных ГЭС, их выработка в 2018 го-
ду снизилась на 11,5%, до 412 млн 
кВт•ч, это около 5,68% от общей 
выработки электроэнергии в Арме-
нии за прошлый год. Средний коэф-
фициент использования мощности 
(КИУМ) каскада крайне низок — око-
ло 10% из-за маловодности рек.
«РусГидро» купила ГЭС у «Интер 

РАО» в 2011 году за 172,9 млн руб., 
та же получила их при разделении 
РАО «ЕЭС России». О намерении 
продать актив как непрофильный 
«РусГидро» объявила еще в 2017 
году в связи с большой долговой 
нагрузкой, которую не удается сни-
зить из-за низких тарифов. Если 
МЭК нарушит ковенанты или гра-

фики платежей по долгу, это может 
привести к кросс-дефолту по обяза-
тельствам «РусГидро» — чтобы это-
го избежать, компании пришлось 
бы дополнительно вливать в МЭК 
средства.

Энергосистема Армении рабо-
тает по модели единого закупщи-
ка: «Электрические сети Армении» 
(ЭСА) заключают прямые контрак-
ты на покупку электроэнергии 
с генкомпаниями, а затем прода-
ют их в розницу. Тарифы на элек-
троэнергию полностью регули-
руются (для ГЭС рассчитывают-
ся по OPEX). Самые низкие тари-
фы в стране у АЭС и ГЭС (для них 
в цену не включена регулируемая 
норма на возврат инвестиций), са-

мые высокие — у ТЭС из-за затрат 
на газ, закупаемый у «Газпрома».

В 2015 году низкая водность рек 
в Армении привела к тому, что ГЭС 
снизили выработку, параллельно с 
этим Армянская АЭС (408 МВт) вста-
ла на внеплановый ремонт. Энерго-
системе пришлось в большей степе-
ни загружать ТЭС, а ЭСА — увели-
чить расходы на их работу. Намере-
ние ЭСА транслировать эти допрас-
ходы на население привело к народ-
ным волнениям в Ереване, а прави-
тельство Армении, наоборот, пообе-
щало понизить тарифы. Следствием 
этого стало то, что владевшая на тот 
момент 100% ЭСА «Интер РАО» про-
дала актив вместе с Разданской ТЭС 
структурам группы «Ташир».

Учитывая политическую слож-
ность повышения тарифов и убы-
точность компании, стоимость МЭК 
стремится к нулю, говорит Влади-
мир Скляр из «ВТБ Капитал». Вместе 
с каскадом уйдет и существенная 
часть долга, продолжает он, поэто-
му продажа выгодна для «РусГидро». 
При этом для «Ташира» покупка ГЭС 
позволит расширить присутствие в 
секторе, заключает аналитик.

После завершения этой сделки 
у российских компаний останется 
единственный актив в электроэнер-
гетике Армении — пятый блок Раз-
данской ТЭС, которым вместе с газо-
транспортной сетью страны владеет 
«Газпром Армения». Кроме того, «Ро-
сатом» занимается модернизацией 
Армянской АЭС, которая в основ-
ном осуществляется за средства го-
скредита РФ.

Татьяна Дятел, 
Полина Смертина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23437,77 (+64,45)
РТС 1441,08 (+0,13)
FTSE 100 7429,78 (+26,64)

DAX 30* 13287,07 (+50,65)
DJIA* 28128,6 (+6,92)
NASDAQ Composite* 8694,255 (+46,321)

*На 20:38    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.11.19
Австралийский доллар 43,3668
Английский фунт 82,1595
Белорусский рубль 30,4427
Датская крона* 94,2597

Доллар США 63,9722
Евро 70,4398
Индийская рупия** 89,6283
Казахский тенге** 16,5562

Канадский доллар 48,1936
Китайский юань* 91,0468
Норвежская крона* 69,6873
СДР 87,8326

Сингапурский доллар 46,8249
Новая турецкая лира 11,1065
Украинская гривна* 26,6912
Шведская крона* 66,7162

Швейцарский франк 64,1004
Японская иена** 58,6014
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Русал» переучтет владельцев ценных бумаг
Компания создает еще одного регистратора

«Русал» собирается расширить свое 
присутствие на регистраторском рын-
ке: создана новая компания, кото-
рая может в ближайшее время полу-
чить лицензию ЦБ. Поскольку у «Руса-
ла» уже есть подобная структура, участ-
ники рынка считают, что новый реги-
стратор создается «под специальный 
проект». В частности, он может иметь 
отношение к регистрации бизнеса 
в специальных административных 
районах, дающих право резидентам 
российских офшоров скрывать собст-
венников у регистраторов.

Как стало известно „Ъ“, «Русал» создает ре-
гистратора, которому планирует передать 
реестры компаний, подпадающих под санк-
ции. Два источника на финансовом рынке по-
яснили, что речь идет о дополнении к уже су-
ществующему Межрегиональному регистра-
торскому центру (МРЦ): «Будет один чистый 
регистратор и один санкционный». Согласно 

ЕГРЮЛ, в сентябре появилось ООО «Корпора-
тивная регистраторская компания», учреди-
телями которого выступили АО «Русский алю-
миний менеджмент» и ООО «Русал—центр 
учета». Основным видом деятельности обо-
значена деятельность регистраторов по ве-
дению реестра владельцев ценных бумаг. У 
компании еще нет лицензии, и в ЦБ не стали 
комментировать, поданы ли документы на 
ее получение. В «Русале» сообщили, что осу-
ществляются «технические изменения в це-
лях упрощения корпоративной структуры».

В МРЦ за запрос „Ъ“ не ответили. Компа-
ния ведет реестры «Русала» и других струк-
тур группы. По словам гендиректора «ВТБ Ре-
гистратора» Константина Петрова, новый ре-
гистраторский бизнес при правильном веде-
нии начнет показывать прибыль только че-
рез несколько лет, поэтому создание нового 
регистратора вряд ли несет сейчас в себе эко-
номическую составляющую. Господин Пет-
ров отмечает, что на рынке был ряд успеш-

ных историй в создании регистратора при 
холдингах («Ростех» и ЛУКОЙЛ). По его сло-
вам, в таких случаях холдинги в первую оче-
редь заинтересованы в снижении рисков ве-
дения реестров своих компаний. 

Один из собеседников „Ъ“ отмечает, что та-
кой ход выглядел более чем актуальным пол-
года назад, сейчас санкционные риски снизи-
лись. Однако руководитель крупной финан-
совой компании считает проект логичным: 
«Есть банк для санкционных предприятий, 
для них созданы особые зоны, была идея со-
здать санкционную биржу, а также двух бро-
керов. Теперь будет санкционный регистра-
тор, ничего удивительного».

По мнению главы совета директоров «Но-
вого регистратора» Игоря Полякова, речь 
идет о создании компании под какой-то опре-
деленный проект. «Может, это связано с про-
ектом Минэкономики по ведению реестров 
долей ООО, либо есть еще проект, о котором 
мы пока не знаем»,— говорит он.

Минэкономики в октябре опубликова-
ло законопроект, вносящий изменения в 
закон об ООО и Гражданский кодекс, по ко-
торым обществам, зарегистрированным в 
специальных административных районах 
и на территориях опережающего развития, 
разрешат передавать регистраторам учет 
прав на доли в компании. Таким образом, 
в ЕГРЮЛ будут публиковаться не участники 
ООО, а лишь регистратор. Эта мера призва-
на защитить компании от санкций. Конку-
ренцию новому регистратору «Русала» в про-
екте может составить «Регистратор КРЦ», ак-
ционером которого в 2015 году стал крым-
ский РНКБ (в регистраторе не предостави-
ли комментарий). Однако, по словам источ-
ника „Ъ“, не все компании согласятся пере-
давать свои реестры в этот регистратор, так 
как не до конца понятны его конечные бе-
нефициары.

Полина Смородская, 
Евгений Зайнуллин

Абоненты привыкли к скорости
Пользователи мобильного интернета больше беспокоятся о его стабильности

Подавляющее большинство 
российских абонентов не счи-
тают скорость мобильного ин-
тернета приоритетным факто-
ром при выборе сотового опе-
ратора, выяснили аналитики 
AC&M. Гораздо более важны-
ми критериями оказались ста-
бильность сети и стоимость 
подключения. Это значит, что 
операторам будет непросто за-
интересовать абонентов скоро-
стями, которые должен обеспе-
чить стандарт 5G, предупрежда-
ют эксперты.

При выборе оператора скорость 
мобильного интернета считают на-
иболее важным фактором только 
2% российских абонентов, а более 
70% вообще не рассматривают ее 
как приоритетный показатель, сле-
дует из опроса AC&M Consulting (ре-
зультаты есть у „Ъ“). Он проводился 
в конце третьего квартала 2019 года 
по случайной выборке из 3,2 тыс. ак-
тивных пользователей мобильного 
интернета в шести крупных горо-
дах России. Большинство абонен-

тов (62%) даже не знают, какая у них 
скорость, следует из опроса. «Клю-
чевым фактором для пользователей 
становится наличие значка LTE на 
экране: если он есть, то все работа-
ет»,— поясняет управляющий парт-
нер AC&M Михаил Алексеев.

Между тем операторы зачастую 
используют в рекламных кампани-
ях и маркетинге именно показатель 
скорости интернета. «В условиях от-
сутствия новых абонентов операто-
ры делают ставку на рост числа ак-
тивных пользователей мобильного 
интернета и дополнительных услу-
гах. Поэтому скорости и качеству 
покрытия уделяется значительное 

внимание»,— подтверждает руко-
водитель группы стратегического и 
операционного консультирования 
КПМГ в России и СНГ Елена Устюго-
ва. В «МегаФоне» по итогам третьего 
квартала трафик на абонента вырос 
на 31,7% год к году, до 12 Гб в месяц, 
напоминает коммерческий дирек-
тор оператора Влад Вольфсон. Поэ-
тому в маркетинговых коммуника-
циях компания делает ставку на ско-
рость и качество интернета, а тради-
ционная голосовая связь как значи-
мый фактор постепенно уходит на 
второй план, подтверждает он.

При этом абоненты вряд ли иг-
норируют скорость интернета при 

оценке услуг, сомневаются в Tele2. 
Там считают, что восприятие каче-
ства связи напрямую коррелиру-
ет с широтой покрытия LTE, то есть 
«клиенты ждут, что быстрый интер-
нет будет доступен буквально ве-
зде». В МТС также отмечают, что в 
приоритете при развитии сети «по-
всеместная достаточность скоро-
сти» для пользования всеми при-
ложениями и сервисами на макси-
мальных настройках.

Увеличение покрытия — среди 
приоритетных задач, говорят и в 
«Вымпелкоме». По результатам ис-
следований, скорости мобильного 
интернета 2,5 Мбит/с вполне доста-
точно, например, для просмотра ви-
део в высоком разрешении, но при 
этом абоненты обращают большое 
внимание на ситуации, когда связи 
практически нет, отмечает предста-
витель оператора. «Настоящая про-
блема для клиента возникает, ког-
да не получается вызвать такси, от-
править сообщение в WhatsApp 
или перевести деньги с одного сче-
та на другой через банковское при-

ложение»,— поясняет он. Для боль-
шинства абонентов скорости, кото-
рую сегодня обеспечивают операто-
ры, достаточно, согласен директор 
по продажам «Тинькофф Мобайл» 
Виталий Бриедис. В целом в Рос-
сии качество мобильного интерне-
та лучше, чем в большинстве стран, 
а стоимость — одна из самых низ-
ких, так что, возможно, пользовате-
ли уже привыкли и делают выбор 
на основании других факторов, рас-
суждают в «ВТБ Мобайл». 

В связи с этим будет непросто 
объяснить абонентам, зачем нужен 
переход на новый стандарт 5G, счи-
тает руководитель Content Review 
Сергей Половников. Если LTE про-
двинуло появление первых iPhone, 
развитие социальных сетей и виде-
осервисов, то с 5G пока нет понима-
ния, что станет драйвером, говорит 
он, при этом операторы уже начали 
пакетировать в тарифы сервисы, ко-
торые требуют больших скоростей 
и стабильного подключения — на-
пример, видео и игры.

Юлия Тишина

Театр начинается с вешалки, а банк — 
с представителя, который предлагает 
потенциальным клиентам его про-
дукты. И слишком высокое рвение, 
особенно непроверенных партне-
ров, может подпортить имидж бан-
ка как в глазах клиента, так и рынка.

Вот, например, Совкомбанк с 2017 
года распространяет карты рассроч-
ки «Халва», выдав за это время 4 млн 
штук. Сейчас он готов платить аген-
там до 2,5 тыс. руб. за клиента (у кон-
курентов по аналогичным продук-
там, как правило, до 1,5 тыс. руб.). Ще-
дрость приводит к тому, что банк не 
всегда знает, кто работает от его име-
ни и как находит клиентов.

Изучая телеграм-каналы, где 
ищут сотрудников мошеннические 
колл-центры — финансовые пира-
миды, «служба безопасности Сбер-
банка»,— я неожиданно наткнулась 
на вакансию «менеджера проекта 
„Халва“». В обязанности входили хо-
лодные звонки по имеющейся базе с 
целью предложения карты.

Вакансию разместила компания 
«ФерстКэшКомпани», у которой, со-
гласно kartoteka.ru, массовый адрес 
регистрации и один человек в шта-
те (директор, он же учредитель). Для 
трудоустройства в данную организа-
цию достаточно телефонного собе-
седования. Работа дистанционная, в 
базе для обзвона лишь имя, отчество 
и телефон потенциального клиен-
та. Оплата на электронный кошелек 
или любую карту раз в десять дней 
по 600–750 руб. за клиента, который 
дошел до отделения и открыл карту. 
Сама организация заявляла о при-
влеченных в 2018–2019 годах в Сов-
комбанк 12 тыс. клиентов.

В банке не имели ни малейше-
го понятия ни о таком партнере, ни 
о происхождении базы данных. Там 
заверили, что «ФерстКэшКомпани» 
не их агент, работа по субагентской 
схеме запрещена, кроме того, для 
общения с потенциальными кли-
ентами нельзя привлекать не про-
шедших обучение сотрудников, ко-
торые не оформлены в штат. Реаль-
ные агенты по «Халве» добавили, что 
в обязательном порядке согласовы-
вают с банком скрипты для обзвона. 
Скрипт «ФерстКэшКомпани» явно 
никто не согласовал.

Другие участники рынка были в 
недоумении от подобного партнер-
ства «солидной кредитной организа-
ции». Они уверяют, что строго следят 
за своими агентами, выбирая из про-
веренных игроков с жестким контр-
олем качества их работы. Сама по себе 
связь имени банка с «ФерстКэшКом-
пани» с весьма спорными отзывами о 
ней бросает тень на банк, подчеркива-
ют его конкуренты. Отсутствие контр-
оля за вольнонаемными операторами 
колл-центра и неизвестное происхо-
ждение баз данных усиливают риски, 
соглашаются независимые эксперты.

В Совкомбанке обещают принять 
меры, выявить агента с недобросо-
вестным подрядчиком и расторг-
нуть с ним отношения. В том, что так 
и будет, сомнений нет. Только нет и 
гарантий, что на его место не придет 
какой-нибудь «СекондКэш».

обсудить 
kommersant.ru/12748

правила  
игры

Отсутствие контроля 
за вольнонаемными 
операторами колл-
центра и неизвест-
ное происхождение 
баз данных усили-
вают риски

прозванивает корреспондент  
отдела финансов

Вероника Горячева
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«РусГидро» сливается из Армении
Компания продает ГЭС группе «Ташир»

ПРИОРИТЕТНЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ ПРИ ВЫБОРЕ МОБИЛЬНОГО
ИНТЕРНЕТА (% ОПРОШЕННЫХ)
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Стоимость ближайших фью
черсных контрактов на постав
ку  европейской нефти Brent об
новила двухмесячный максимум, 
поднявшись до $64,6 за баррель. 
«Бычья» игра возобновилась 
на фоне оптимистичных оце
нок торговых переговоров США 
и Китая, а также надежд, что 
в преддверии IPO Saudi Aramco 
Саудовская Аравия поддержит 
рынок. Если ожидания инвес
торов не оправдаются, цены 
на нефть быстро могут вернуть
ся ниже уровня $60 за баррель.

По данным Reuters, в ходе торгов 
27 ноября стоимость январского фью-
черсного контракта на поставку неф-
ти Brent поднималась на 0,5%, до от-
метки $64,6 за баррель. Это макси-
мальное значение с 24 сентября. На 
спот-рынке цена нефти Brent подни-
малась на 1,1%, до $67,03 за баррель. 
Стоимость российской нефти Urals 
достигала отметки $65,5 за баррель. 
Даже с учетом последующего сни-
жения к значениям $64–66,2 за бар-
рель цены выросли относительно ло-
кального минимума, установленно-
го в начале октября, на 14%. Только за 
последние шесть дней европейские 
сорта нефти выросли на 5–6%.

Подъему цен на нефтяном рын-
ке способствуют оптимистичные 
высказывания политиков из США 
и Китая относительно прошедших 
переговоров по торговому соглаше-
нию. Во вторник президент США До-
нальд Трамп заявил, что переговоры 
с Китаем о первой фазе торгового со-
глашения близки к завершению. В 
свою очередь, Министерство торгов-
ли Китая отметило, что представите-
ли Пекина и Вашингтона «достигли 
консенсуса по решаемым надлежа-
щим образом вопросам». «Если сто-
роны сумеют договориться, то дав-

ление американских торговых пош-
лин на Китай ослабнет или исчезнет, 
как следствие, китайская экономика 
нормализуется, спрос на нефть выра-
стет, что, соответственно, подстегнет 
цены. Спекулянты по традиции ак-
тивно играют на опережение»,— от-
мечает аналитик ИК «Велес Капитал» 
 Александр Сидоров.

Эффект усиливается ожидания-
ми инвесторов относительного на-
меченной на начало декабря встре-
чи стран ОПЕК+, а также IPO Saudi 
Aramco. Заседание министерского 
комитета, который готовит рекомен-
дации в отношении дальнейших дей-
ствий для картеля и партнеров, состо-
ится 5 декабря, а встреча министров 
состоится 6 декабря. Однако уже сей-
час на рынке циркулируют слухи, 
что в ходе встречи сделка ОПЕК+ бу-
дет продлена. О такой возможности 
на прошлой неделе заявил агентст-
ву Reuters источник в ОПЕК. В подоб-
ных словесных интервенциях заин-
тересована Саудовская Аравия, кото-
рая 5 декабря объявит цену IPO Saudi 
Aramco, которая будет зависеть от си-
туации на рынке нефти. «Столь насы-
щенный график окажет поддержку 
тем, кто рассчитывает на приятный 
сюрприз со стороны королевства — 
согласие на более значительное со-

кращение добычи, чтобы обеспечить 
рост цен на нефть в период IPO»,— от-
мечает стратег Сбербанка по опера-
циям на товарно-сырьевых рынках 
Михаил Шейбе.

До конца года IPO Saudi Aramco и 
торговые переговоры США и Китая 
останутся ключевыми раздражите-
лями для нефтяного рынка. «Если 
на первом этапе размещения инве-
сторы примут высокую стоимость 
нефтяной компании ($1,6–1,7 трлн), 
то это станет еще одним стимулом 
для роста нефтяных котировок»,— 
отмечает главный аналитик «БКС 
Премьер» Антон Покатович. Одна-
ко устойчивому росту цен на нефть 
будет мешать неопределенность от-
носительно торговых переговоров 
США и Китая. «Принимая во внима-
ние методы работы президента США 
Дональда Трампа, любая динамика 
цен на рынке не может быть устой-
чивой. Один твит президента может 
и обвалить, и подстегнуть цены на 
нефть»,— отмечает Александр Сидо-
ров. По мнению Антона Покатовича, 
если в декабре подписание «Фазы-1» 
не состоится или не удовлетворит 
ожиданий рынка, нефтяные коти-
ровки скорректируется ниже уров-
ня $60 за баррель.

Виталий Гайдаев

Спекулянты  
раскачали нефть
Ее цена обновила двухмесячный максимум

Девелопер Capital Group 
 Павла Те ожидает сразу две 
 крупные сделки в башнях «Око» 
в «МоскваСити». Модульбанк 
 Артема Аветисяна может при
обрести до 9 тыс. кв. м во второй 
фазе комплекса, а затем съехать
ся с банком «Восточный». В пер
вую башню «Око» готовится пере
ехать фармацевтическая компа
ния Novartis, она договаривает
ся об аренде 7 тыс. кв. м. На фоне 
снижения вакантности в «Моск
ваСити» «Око» — один из немно
гих вариантов для желающих 
 переехать в деловой центр.

Офисные площади во второй фазе 
башни «Око» в «Москва-Сити» может 
приобрести Модульбанк Артема Аве-
тисяна, сообщили „Ъ“ четыре источни-
ка на рынке недвижимости. По их сло-
вам, банк ведет с Capital Group перего-
воры о покупке от 6 тыс. до 9 тыс. кв. м. 
Двое из них говорят, что компания 
представляет интересы банка «Восточ-
ный», акционером в котором также вы-
ступает господин Аветисян.

Сейчас Модульбанк занимает 
2 тыс. кв. м в бизнес-центре «Саве-
ловский Сити», а «Восточный» вла-
деет офисом на Суворовской пло-
щади у метро «Достоевская» в цент-
ре Москвы. Собеседники „Ъ“ предпо-
лагают, что банки могут съехаться в 
«Око». Аналитик Accent Capital Евге-
ний Боровков оценивает стоимость 
9 тыс. кв. м вместе с местами для пар-
ковки автомобилей в 2,3–2,6  млрд 
руб. без НДС. Вторая фаза башни 
«Око» состоит из двух блоков площа-
дью 6,4 тыс. и 20,4 тыс. кв. м. Из пре-
зентации объекта (есть у „Ъ“) следует, 
что 12–14-й этажи занимает Росбанк, а 
11-й этаж площадью 7 тыс. кв. м нахо-

дится «под LOI», то есть письмом о на-
мерениях. В Capital Group не коммен-
тируют сделки, в Модульбанке не от-
ветили на запрос, в «Восточном» свой 
интерес к проекту отрицают.

Управляющий партнер Colliers 
International Николай Казанский счи-
тает вторую башню «Око» неудачной 
для «Москва-Сити». По его словам, эта 
часть бизнес-центра относится, ско-
рее, к классу В+, поскольку там все-
го 19 этажей, включая пять подзем-

ных, что значительно влияет на видо-
вые характеристики помещений. К 
тому же вторая башня «Око» располо-
жена над крупнейшим в «Москва-Си-
ти» паркингом, добавляет господин 
Казанский. Въехать в «Око» в ближай-
шее время может не только Модуль-
банк. По словам источников „Ъ“, око-
ло 7 тыс. кв. м в первой башне собира-
ется арендовать швейцарская фарма-
цевтическая компания Novartis. Сей-
час она снимает офисы в бизнес-цен-
тре «Алкон» на Ленинградском про-
спекте. В Novartis подтвердили, что на-
ходятся в переговорах, но до подписа-
ния договора считают преждевремен-
ным комментировать сделку.

Директор департамента офисной 
недвижимости Knight Frank Конс-
тантин Лосюков оценивает запра-
шиваемые ставки аренды в «Алко-
не» в 25–30,5 тыс. руб. за 1 кв. м в год 
без учета НДС и операционных рас-
ходов (7,9 тыс. руб. за 1 кв. м в год). В 
«Око» ставки достигают 35 тыс. руб. за 
1 кв. м в год, а операционные расходы 
— 7 тыс. руб. за 1 кв. м в год, подсчи-
тал он. Господин Казанский предпола-
гает, что Novartis могла договориться о 
скидке на аренду, поскольку в первой 
фазе башни «Око» свободно 35–50% 
площадей. Константин Лосюков свя-
зывает возможный переезд Novartis 
с попыткой снизить издержки на со-
держание офисных площадей, часть 
из которых освободилась после про-
дажи одного из подразделений ком-
пании. По всей видимости, получить 
какой-то дисконт на ставку аренды в 
«Алконе» не удалось, отмечает он.

В Knight Frank отмечают, что, не-
смотря на крупный объем площадей, 
которые планирует занять Novartis, 
существенного влияния на баланс 
офисного рынка в «Москва-Сити» это 
не произведет. Крупнейшей сделкой 
там в 2019 году стала аренда Росбан-
ком более 15 тыс. кв. м также во вто-
рой фазе башни «Око». По словам Ни-
колая Казанского, учитывая низкую 
долю свободных площадей в «Мо-
сква-Сити», «Око» — один из немно-
гих вариантов для компаний, жела-
ющих переехать в этот район. По дан-
ным JLL, общая доля вакантных пло-
щадей в «Москва-Сити» сейчас нахо-
дится на уровне 9,8%, а до конца 2019 
года показатель может снизиться до 
7% за счет текущих сделок.

Елизавета Макарова,  
Виталий Солдатских

Арендаторы положили глаз на «Око»
В башнях «Москва-Сити» готовятся сделки

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России решил не ограни
чивать возможность получения 
данных о кредитной нагрузке 
 заемщика одним квалифициро
ванным бюро кредитных исто
рий (КБКИ). У кредиторов будет 
выбор: запросить одно КБИ или 
их все. Более того, в случае если 
банк запрашивает во всех КБКИ 
кредитные отчеты, то рассчитать 
долговую нагрузку он сможет 
сам, не переплачивая бюро. С од
ной стороны, такой подход дает 
определенную гибкость и воз
можность исключить ошибки 
в кредитной истории. С другой 
стороны, может привести к зло
употреблениям со стороны кре
диторов, желающих занизить 
ПДН и нагрузку на капитал, 
 указывают эксперты.

О том, что на днях участники кре-
дитного рынка совместно с ЦБ обсу-
ждали наиболее удобный вариант рас-
чета предельной долговой нагрузки 
(ПДН), рассказали „Ъ“ участники рын-
ка. По словам собеседников „Ъ“, если в 
первоначальной версии законопроек-
та была идея запрашивать указанный 
показатель у всех квалифицирован-
ных бюро кредитных историй (КБКИ), 
то при подготовке законопроекта ко 
второму чтению решено было остано-
виться на запросе через одно КБКИ, ко-
торое соберет данные с остальных (см. 
„Ъ“ от 11 ноября). Теперь же решено 
предложить кредиторам три варианта 
запроса необходимой информации: 
через одно КБКИ, у каждого из КБКИ, 

а также, если кредитор запрашивает 
кредитные истории клиента у всех КБ-
КИ, дать ему возможность самостоя-
тельно рассчитывать долговую нагруз-
ку, исходя из полученных данных. По 
словам одного из собеседников „Ъ“, 
этот вариант появился по инициативе 
кредиторов, многие из которых рабо-
тают со всеми крупнейшими БКИ в ча-
сти запросов кредитных историй.

В ЦБ предпочли не вдаваться в под-
робности нового предложения. «Пред-
ставители рынка высказывались за ва-
риант, когда потенциальный кредитор 
самостоятельно определяет, из одного 
или всех квалифицированных БКИ 
получать информацию, необходимую 
для расчета ПДН в зависимости от осо-
бенностей выстраиваемого кредитора-
ми бизнес-процесса»,— отметили там, 
но детали комментировать не стали.

По словам гендиректора НБКИ 
Александра Викулина, последний ва-
риант наиболее гибкий и удобный, 
практически все крупные банки за-
прашивают кредитные отчеты у боль-
шой тройки БКИ, и получение уров-
ня долговой нагрузки этого не изме-
нит — кредитные отчеты позволяют 
более адекватно оценивать риски, 
поэтому от них банки не откажутся. 
«Возможность использовать их для 
самостоятельного расчета, без запро-
са в КБКИ еще и показателя долговой 
нагрузки (за отдельную плату, кото-
рая пока не определена), позволит 
кредиторам выбрать наиболее вы-
годный подход»,— считает он. Стои-
мость одного кредитного отчета, по 

оценке участников рынка, для круп-
ных банков составляет 5–7 руб.

Обсуждение ЦБ с банковским со-
обществом вопроса об утверждении 
трех вариантов взаимодействия с КБ-
КИ действительно ведется, подтвер-
ждают в ВТБ. «Наличие нескольких ва-
риантов позволит рассчитывать ПДН с 
учетом максимально полной информа-
ции об обязательствах клиентов и при 
этом оптимизировать расходы банков 
на взаимодействие с КБКИ»,— увере-
ны там. По словам начальника управ-
ления аналитики департамента роз-
ничных рисков Росбанка Левона Торо-
зяна, «для того чтобы оценить последст-
вия внедрения данного предложения, 
нужно изучить его более подробно».

Появление дополнительного вари-
анта добавит гибкости, банки все рав-
но пользуются кредитными отчетами 
при оценке рисков и могут проанали-
зировать их более тщательно в случае 
подозрения в ошибках, что позволит 
избежать завышенных показателей 
ПДН у отдельных граждан из-за оши-
бок в КИ, считает зампред правления 
ОТП-банка Сергей Капустин. Однако, 
по его словам, «такой подход может 
приводить к потенциальным злоупо-
треблениям, когда отдельные игроки 
могут намеренно занижать долговую 
нагрузку для снижения давления на 
капитал». Впрочем, по мере накопле-
ния опыта «решить эту проблему ре-
гулятор сможет с помощью проверок», 
считает господин Капустин.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Долги с вариациями
Банки смогут по-разному оценивать  
закредитованность граждан

Он не исключил в перспективе об-
мен доли ВТБ в «Трансконтейнере» на 
принадлежащий группе «Дело» зерно-
вой терминал КСК. В «Енисей Капита-
ле», который уже владеет 24,74% ак-
ций «Трансконтейнера» и заключил 
опцион на выкуп доли ВТБ, заявили 
„Ъ“, что примут решение по оферте, 
когда получат ее.

По словам господина Шишкаре-
ва, пока «Дело» планирует «в корот-
кие сроки пересмотреть планы раз-
вития компании, подвергнуть реви-
зии ее стратегию, пополнить кадро-
вый состав». Он уточнил, что группа 
заинтересована в сохранении присут-
ствия представителей ОАО РЖД в сове-
те директоров «Трансконтейнера», ген-
директор Вячеслав Сараев сохранит 
свой пост. При этом господин Шиш-
карев не исключил, что в перспекти-
ве может быть произведен делистинг 
«Трансконтейнера» или объединение 
его с Global Ports, в котором «Делу» при-
надлежит 30,75%. Сроки он не назвал.

«Такой результат конкурса — ог-
ромный успех и для продающей сто-
роны (ОАО РЖД и правительства), 

и для покупателя,— полагает глава 
„Infoline-Аналитики“ Михаил Бурми-
стров.— Цена актива превзошла са-
мые смелые ожидания, которые бы-
ли сформированы в связи с ростом 
биржевых котировок в преддверии 
конкурса». Для «Дела» победа в кон-
курсе — это возможность после завер-
шения консолидации «Трансконтей-
нера» провести IPO или частное раз-
мещение, «успех которого практи-
чески обеспечен», полагает Михаил 
Бурмистров. Риски, по его мнению, 
связаны с высоким уровнем долго-
вой нагрузки «Дела» и неустойчивой 
структурой акционеров «Транскон-
тейнера»: фактически есть два круп-
нейших акционера (с учетом опци-
она ВТБ) с долями, близкими к 50%. 
При этом, полагает он, у компании, 
скорее всего, не хватит финансовых 
ресурсов для приобретения по офер-
те долей «Енисей Капитала» или ВТБ, 
если цена акции будет соответство-
вать уровню, сформировавшемуся в 
результате конкурса.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры пошли в «Дело»

Мы продаем  
не просто бизнес,  

а ключевого клиента, 
который привносит  
более 50% платежей  

за услуги РЖД  
в части организации 

контейнерных  
перевозок

— Андрей Старков,
заместитель главы ОАО РЖД,  

7 июня
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деловые новости

Стремясь увеличить доходы от 
продажи медиаправ и лицензий, 
«Союзмультфильм» решил от-
крыть под своим брендом сеть 
детских развлекательных пар-
ков в торговых центрах. Первый 
объект, стоимость которого оце-
нивается в сумму от 120 млн руб., 
может появиться в московской 
«Мозайке». Но торговый центр 
может отпугнуть необходимость 
выступить соинвестором проек-
та, а на рынке детских парков 
уже высокая конкуренция.

В Москве может появиться сеть 
парков развлечений под брендом 
«Союзмультфильм». О том, что кино-
студия ищет помещения в торговых 
центрах, „Ъ“ рассказали два кон-
сультанта рынка недвижимости. 
Коммерческий директор студии 
Владимир Чибисов уточнил, что 
планируется открытие «полномас-
штабных детских парков развлече-
ний» с героями «Союзмультфильма» в 
торговых комплексах. Площадь каж-
дого объекта — около 2,5 тыс. кв. м, а 
их оператором может выступить 
Entens Group. Концепцию парка 
компания разработала самостоя-
тельно, утвердив ее с «Союзмуль-
тфильмом», пояснил управляющий 
партнер Entens Александр Бениами-
нов. «Мы предоставляем оператору 
лицензию на использование нашей 
концепции и образов персонажей, 
перед ним будут стоять финансовые 

и качественные KPI, он будет зани-
маться запуском и операционным 
управлением парками»,— добавил 
господин Чибисов.

Один из источников „Ъ“ называет 
возможным местом размещения пер-
вого парка торговый центр «Мозайка» 
в Москве. Владимир Чибисов гово-
рит, что сейчас рассматриваются раз-
ные варианты и «Мозайка» — один из 
них. В «Мозайке» от комментариев от-
казались. У киностудии здесь есть се-
рьезный конкурент: еще два собесед-
ника „Ъ“ утверждают, что площади в 
торгцентре интересуют IKEA, хотя 
сейчас сделка поставлена на паузу из-
за юридических сложностей. В пресс-
службе сети это не комментируют. 
Директор отдела торговых помеще-

ний CBRE Марина Малахатько гово-
рит, что «Союзмультфильм» ищет по-
мещение на правах соинвестирова-
ния с торговым центром.

ФГУП «Союзмультфильм» сущест-
вует с 1936 года, сейчас его полно-
стью контролирует государство. В ав-
густе стало известно о намерении 
Сбербанка создать с киностудией 
совместное предприятие, где финан-
совая организация получил 80% до-
лей. Председатель правления «Союз-
мультфильма» Юлиана Слащева про-
гнозировала выручку студии в 2019 
году на уровне около 220 млн руб. 
без учета госсубсидий. Почти 60% до-
ходов приходится на продажу ли-
цензий на персонажей.

По словам Александра Бениами-
нова, в парках «Союзмультфильма» 
будет активная зона, музей, студия 
для создания собственных муль-
тфильмов и кафе-пекарня. Марина 
Малахатько оценивает инвестиции 
в открытие одного центра в сумму от 
120 млн руб. Гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров на-
зывает сам проект рискованным из-
за расфокусировки бизнеса киносту-
дии и высокой конкуренции в сег-
менте крытых детских развлекатель-
ных парков. Концепция «Союзмуль-
тфильма» может стать успешной 
только при размещении в сверхпо-
сещаемом торгцентре, но в случае с 
«Мозайкой» речи об этом не идет, 
уверен эксперт.

В этом году «Союзмультфильм» ин-
вестировал в ребрендинг, получив, в 
частности, новый логотип и айденти-
ку — закрепленные правила изобра-
жения персонажей. Студия в послед-
ние годы активизировала работу по 
получению на них прав, недавно «Со-
юзмультфильм» договорился с наслед-
никами Эдуарда Успенского о переда-
че исключительных прав на образ Че-
бурашки, год назад были достигнуты 
аналогичные договоренности о «Про-
стоквашино». Киностудия рассчиты-
вает, что это поможет ей увеличить до-
ходы от продажи медиаправ и лицен-
зий, выйти на зарубежные рынки и 
создать дочерние бренды. Одним из 
них станет детский центр «Союзмульт-
клуб», который работает в самой кино-
студии, а в перспективе будет разви-
ваться по франшизе.

Гендиректор InterMedia Евгений 
Сафронов называет стремление «Со-
юзмультфильма» заработать на тема-
тических парках логичным. По его 
словам, этот сегмент потенциально 
более доходный, чем производство 
контента. «На долю парков развлече-
ний приходится значительный до-
ход корпорации Disney»,— говорит 
он. Господин Сафронов предполага-
ет, что потенциально проект парков 
«Союзмультфильм» может получить 
госсубсидии и привлечь спонсоров.

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова,  
Валерия Лебедева

«Союзмультфильм» покажут в торгцентрах
Под брендом могут открыться детские парки

Интернет-холдинг Mail.ru 
Group выходит на рынок 
indoor-рекламы в партнерстве 
с X5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель»). 
В ее магазинах уже протестиро-
вано размещение рекламных 
видеороликов на «терминалах 
лояльности», охватившее 
350 тыс. покупателей. Одним 
из конкурентов Mail.ru Group 
на этом рынке будет «Яндекс», 
у которого уже есть соглашения 
в том числе с сетью «Верный», 
аптеками АСНА и салонами 
«Вымпелкома».

Mail.ru Group запускает размеще-
ние indoor-рекламы (реклама вну-
три помещений) в партнерских точ-
ках продаж, первым партнером ста-
ла X5 Retail Group, сообщили „Ъ“ в 
компаниях. Финансовые параметры 
соглашения не раскрываются. Как 
уточнили в Mail.ru Group, компания 
уже провела пилотный проект в 30 
магазинах «Перекресток». В них на 
входе был установлен «терминал ло-
яльности» с экраном, который пока-
зывал рекламный ролик, при этом 
клиенты могли получить от продви-
гаемого бренда персональное пред-
ложение. Кампания длилась 42 дня 
и охватила 350 тыс. посетителей. 
Mail.ru Group рассчитывает догово-
риться о масштабировании проекта 
в других магазинах сети, а в даль-
нейшем начать работать и с другими 
партнерами и участниками рынка 
indoor-рекламы.

«Мы планируем дальнейшее раз-
витие сотрудничества с Mail.ru 
Group и масштабирование реше-
ния»,— подтвердил руководитель 
R’n’D-направления в департаменте 
продаж продуктов больших дан-
ных X5 Retail Group Максим Сиво-
конь. При этом холдинг ведет пере-
говоры со всеми ключевыми участ-
никами рынка indoor-рекламы, до-
бавляет он.

• По данным Ассоциации комму
никационных агентств России, 
 объем рынка наружной рекламы 
в первом полугодии снизился на 3%, 
до 20,7–21,1 млрд руб. Сегмент 
indoorрекламы составляет 6% 
от этого рынка и упал сильнее — 
на 6%, до 1,2–1,3 млрд руб. Mail.ru 
Group значительную часть доходов 
получает на стабильно растущем 
рынке интернетрекламы: за ян
варь—сентябрь выручка группы 
от этого направления выросла 

на 21,7% к аналогичному периоду, 
до 25,185 млрд руб., составив 41% 
от общей выручки.
«Яндекс» работает на рынке 

indoor-рекламы с 2018 года. Рекла-
модатели «Яндекс.Директа» могут 
автоматически закупать показы ре-
кламы целевой аудитории в мо-
мент ее присутствия в торговом за-
ле, точно так же, как это происхо-
дит в онлайне, говорит представи-
тель компании. В сети «Яндекса» бо-
лее 3,5 тыс. рекламных поверхно-
стей в гипермаркетах «Верный», ап-
теках АСНА, магазинах «Вымпелко-
ма», а также в салонах красоты в Мо-
скве и регионах.

Конкурентами Mail.ru Group в 
сегменте indoor-рекламы также бу-
дут Getintent, Hybrid, Weborama, 
Buzzoola и другие компании, отме-
чает гендиректор Addreality Сергей 
Галеев. «Даже на самом старте этот 
небольшой рынок уже имеет конку-
ренцию. Однако Mail.ru Group — 
одна из лидирующих компаний в 
интернет-рекламе, если ей удастся 
сделать высокую доходность для 
владельцев трафика, тогда она бу-
дет лидером»,— рассуждает он.

При этом существенного роста 
участники рынка indoor-рекламы 
не ждут. Коммерческий директор 
Posterscope Анна Семейко прогно-
зирует, что, как и весь рынок наруж-
ной рекламы, этот сегмент в 2020 го-
ду сохранит объемы 2019 года. «От-
дельные сегменты в indoor могут 
вырасти, но вряд ли это распростра-
нится на рекламу в магазинах»,— 
полагает она. Господин Галеев до-
бавляет, что цифровая реклама и 
programmatic-решения (автомати-
зированные закупки рекламы), ко-
торые в том числе применяет Mail.
ru Group, будут среди драйверов 
рынка в следующем году, но они по-
ка не составляют большей части 
бюджетов indoor-рекламы.

Валерия Лебедева

Mail.ru Group поступила 
в супермаркеты
Компания начала размещение  
indoor-рекламы

В сегменте доставки готовых 
 рационов питания начинается 
консолидация: второй игрок на 
рынке Performance Group поку-
пает конкурирующую Easy Meal. 
Это может быть первая M&A-
сделка из серии, которую запу-
стит Performance Group, чтобы 
вплотную приблизиться к лиде-
ру рынка Grow Food и нарастить 
капитализацию перед продажей 
инвестору, считают эксперты.

Сервис доставки готовых рацио-
нов Performance Group купил 100% 
конкурирующей Easy Meal. Об этом 
„Ъ“ рассказал основатель Performance 
Group Артур Зеленый. Факт сделки 
подтвердил и один из основателей 
Easy Meal Юрий Самохин, условия 
продажи не раскрываются. Сервис 
Easy Meal был основан в 2012 году го-
сподином Самохиным и Вадимом 
Малкиным. Работает в Московском 
регионе. По собственным данным, 
ежегодно Easy Meal доставляет более 
10 тыс. рационов. Средний чек — 
3–3,5 тыс. руб. По данным ЕГРЮЛ, 

Юрий Самохин владеет 28% операци-
онной компании Easy Meal ООО «ЕМ-
Производство». Еще 42% принадле-
жит Юлии Умняковой, по 12,5% 
контролируют Инна Вавилова и 
кипрская Elmevor Finance Ltd через 
ООО «Стройключ-4», 5% — у Алисы 
Мелконян.

По оценкам «Infoline-Аналитики», 
Performance Group занимает второе 
место на рынке доставки готовых ра-
ционов питания с оборотом 2,6 млрд 
руб. Крупнейший игрок — Grow Food, 
третье место — у «Яндекс.Шеф». 
Performance Group работает в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге и 
Краснодаре, управляет сервисами 
Performance Food, Level Kitchen и My 
Food. В июле стало известно, что око-
ло 4% головной компании группы — 
кипрской PFLK Group Ltd — получила 
структура Mail.ru Group (см. „Ъ“ от 4 
июля). В октябре газета «Ведомости» 
сообщила, что Mail.ru Group довела 
свою долю в бизнесе до блокпакета.

В периметр сделки вошли эксклю-
зивные права на бренд и всю интел-

лектуальную собственность Easy 
Meal, в том числе материальные и не-
материальные активы. По словам го-
сподина Зеленого, смена собственни-
ка не отразится на операционной дея-
тельности компании, сохранится и 
кадровый состав. Юрий Самохин го-
ворит, что после продажи бизнеса 
продолжит работать в качестве кон-
сультанта. «После покупки мы нацеле-
ны скорректировать позиционирова-
ние Easy Meal. Помимо существую-
щих линеек в меню появятся новые 
рационы, многие из которых никогда 
не запускались в России»,— заявил го-
сподин Зеленый.

По словам гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
это первая подобная сделка в сегмен-
те, где сейчас созданы все предпосыл-
ки для дальнейшей консолидации. 
Стоимость Easy Meal он оценил до 
80 млн руб. Performance Group заин-
тересована показать быстрый рост из-
за существующих опционных согла-
шений с Mail.ru Group, уверен экс-
перт. По его мнению, эта не первая 

M&A-сделка для группы: чем больше 
компаний они купят, тем больше смо-
гут выручить при продаже оставшего-
ся пакета Mail.ru Group. Кроме того, 
это также позволит Performance 
Group вплотную приблизиться к ли-
дирующей в сегменте Grow Food.

Как отмечают во «Фридом Фи-
нанс», показатели компаний по до-
ставке продуктов нестабильны и биз-
нес может приносить низкую доход-
ность. Помимо крупных компаний 
сейчас доставку готовых рационов 
питания развивают относительно не-
большие сервисы, такие как You, 
GrinDin, «Дома вкуснее», justfood и пр. 
Как указывает управляющий партнер 
Data Insight Борис Овчинников, из 
множества небольших проектов на 
рынке со временем останутся два-три 
крупных игрока. По его мнению, 
главный фактор, который определит 
лидеров в сегменте доставки,— это 
наличие аффилированных каналов с 
большой аудиторией и другие проек-
ты в food-tech-сегменте.

Никита Щуренков

Performance Group расширяет меню
Компания по доставке наборов питания покупает конкурента

Если получается ввести логин и 
пароль из утекшей базы и попасть на 
страницу пользователя, это говорит 
о слабой защищенности процесса ав-
торизации, констатирует он.

Злоумышленникам, если они 
обладают личными данными и па-
ролями пользователей, «будет чаще 
всего несложно обнаружить аккаун-
ты пользователя в соцсетях, попы-
таться проникнуть в их почту», пре-
дупреждает руководитель россий-
ского исследовательского центра 
«Лаборатории Касперского» Юрий 
Наместников. Данные также могут 
попасть на рынок поддельного тру-
доустройства, считают эксперты. 

«Мошенники рассказывают канди-
дату, что он уже почти принят, но 
нужно за что-то немного заплатить, 
например, за обработку докумен-
тов или спецодежду,— а получив 
деньги, исчезают»,— поясняет 
Ашот Оганесян.

Предложения «гарантированно-
го» трудоустройства за деньги на ос-
нове данных о соискателях из от-
крытых источников или попавших 
в интернет баз — известный способ 
мошенничества, «подставными» ча-
сто бывают компании нефтяной и 
газовой отрасли, подтверждает ру-
ководитель отдела защиты бренда 
Group-IB Антон Долгалев. «Мошен-
ники предлагают устроить в круп-
ную компанию вахтовым методом, 

и мало того, что вахтовики платят 
за это деньги, в итоге они приезжа-
ют в Сибирь, например, но ни рабо-
та, ни жилье их там не ждут»,— рас-
сказывает эксперт.

Резюме содержит не только пер-
сональные данные соискателей, но 
и «достаточно чувствительную» ин-
формацию о бывших работодате-
лях, обращает внимание директор 
центра мониторинга и реагирова-
ния на кибератаки Solar JSOC «Росте-
лекома» Владимир Дрюков. Это дает 
возможность подмены резюме или 
вакансий определенной компании 
для нанесения ущерба ее деловой 
репутации, считает он. Под угрозой 
может быть и репутация соискате-
лей. В результате подобных утечек, 

например, может стать открытой пе-
реписка между работодателем и сои-
скателем, ведущаяся внутри порта-
ла, отмечает технический директор 
Qrator Labs Артем Гавриченков. На 
портале jobinmoscow.ru подобный 
функционал не предусмотрен.

Конкуренты не видят большой 
проблемы в связи с потерей дан-
ных о пользователях портала о ра-
боте. Такая утечка неприятна, но 
существенных угроз для пользова-
телей в ней нет, уверен основатель 
SuperJob Алексей Захаров. По его 
словам, jobinmoscow.ru не входит в 
число крупнейших участников 
рынка, а пароли с него «вряд ли ко-
му-то интересны».

Юлия Степанова

Хакерам нашли работу
с1

Деньги мы должны искать 
на рынке сами
— Юлиана Слащева,

председатель правления  
«Союзмультфильма»,  

в интервью РБК, май 2018 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет министр промышленности и торговли РФ  
Денис Мантуров:
— Уважаемый Анатолий Михайлович, примите мои искренние поздравле-
ния с юбилеем! Я знаю, что в основе Ваших личных успехов и достижений в 
бизнесе лежат верность призванию, мудрость, целеустремленность и колос-
сальный профессиональный опыт. Ваше стратегическое мышление, пони-
мание специфики отрасли позволили Объединенной металлургической 
компании освоить производство уникальной продукции и укрепить пози-
ции нашей страны в сфере строительства трубопроводов. Талант не пасо-
вать перед трудностями и реализовывать самые сложные и амбициозные 
планы закрепил за Вами репутацию одного из самых успешных топ-менед-
жеров страны. ОМК сегодня динамично развивается, реализует рекордную 
инвестпрограмму, продолжает осваивать новую импортозамещающую про-
дукцию, участвует в крупнейших международных проектах и заслуженно 
занимает лидерские позиции в отечественной металлургической отрасли. 

От всей души желаю Вам крепкого здоровья, счастья и дальнейших успехов 
в осуществлении самых смелых планов!

Поздравления передает губернатор Нижегородской области  
Глеб Никитин:
— Уважаемый Анатолий Михайлович! От всего сердца поздравляю Вас с 
юбилеем! Ваш жизненный путь — пример ответственного служения своему 
делу, направленному на усиление металлургической отрасли России. Благо-
даря Вашему профессионализму ОМК является одним из флагманов россий-
ской промышленности. Под Вашим руководством компания постоянно раз-
вивается, внедряя в производство новые технологии и инновационные раз-
работки! Глубокого уважения заслуживает Ваша деятельность по реализа-
ции социальных и культурных проектов. От всей души желаю Вам не оста-
навливаться на достигнутом! Крепкого здоровья и новых вершин!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет председателю совета директоров  
АО «Объединенная металлургическая компания»  
Анатолию Седых

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1,3 миллиарда 
рублей
составил объем  
рынка indoor-рекламы 
по итогам первой  
половины 2019 года

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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первые лица

Сегодня исполнилось четыре 
 года с момента выхода поста
новления правительства №1283 
о передаче полномочий по сер
тификации от Межгосударствен
ного авиационного комитета 
(МАК) к Росавиации, положив
шего начало созданию Авиаре
гистра РФ. Однако участники 
рынка до сих пор утверждают, 
что система работает плохо, кри
тикуют саму идею смены органа 
сертификации и предлагают 
 хотя бы частично вернуть эти 
функции МАК (см., например, 
„Ъ“ от 27 ноября). В интервью „Ъ“ 
им возражает руководитель Ро
савиации Александр Нерадько.

— За годы попыток перевода сер-
тификации авиатехники из МАК 
в Россию процесс не раз критико-
вали и сам комитет, и представи-
тели авиапрома, и авиаторы. На 
ваш взгляд, удалось ли реально 
наладить работу Авиарегистра?
— В трудный период после распада 
СССР полномочия по сертификации 
были временно, обращаю внимание, 
временно делегированы МАК. Те-
перь, когда Россия укрепляет пози-
ции, наступило время, когда необхо-
димо вернуть этот важный функцио-
нал в национальную юрисдикцию. 
Отстаивание российских интересов 
не может быть предметом деятельнос-
ти международной или межгосудар-
ственной организации. Потому что 
она всегда будет искать компромисс 
между интересами всех участников.

Всем понятно, что МАК очень не-
просто было выпустить из рук серти-
фикационные полномочия и сми-
риться с утратой роли площадки для 
межгосударственного сотрудничест-
ва. И до сих пор находились и нахо-
дятся сочувствующие в лице отдель-
ных должностных лиц организаций 
и даже отдельных федеральных орга-
нов исполнительной власти, кото-
рым было «вольготнее» работать с 
межгосударственной организацией, 
не подверженной в силу статуса ни-
каким проверкам. Она находится под 
защитой, фактически под диплома-
тическим иммунитетом, эту органи-
зацию никто никогда не проверял.
— Можете уточнить, о каких 
именно лицах и организациях 
идет речь?
— Я связан законом о государствен-
ной службе и не могу публично кри-
тиковать конкретных лиц. Но они 
хорошо известны. Они не стесня-
лись оставлять подписи на офици-
альных обращениях в федеральные 
органы исполнительной власти, да-
же в международные инстанции, 
фактически саботируя решение пра-
вительства РФ. Как руководитель Ро-
савиации, я нетерпимо отношусь к 
неисполнению правительственных 
решений и растрате средств феде-
рального бюджета и налогоплатель-
щиков на получение нелегитимных 
уже давно «фантиков» от МАК в сфе-
ре сертификации. Отката, возврата 
назад не будет.
— Есть какие-то конкретные ре-
зультаты работы?
— За четыре года выдано более 650 
сертификатов на авиатехнику, проце-
дуру сертификации прошли 50 разра-
ботчиков и изготовителей, сформи-
рован комплекс аккредитованных 
сертификационных центров, лабора-
торий, экспертов. Активное взаимо-
действие осуществляется с независи-
мой инспекцией на базе военных 
представительств Минобороны. В 
полном объеме, без срывов и задер-
жек исполняются все возложенные 
функции по сертификации. Заключа-
ются соглашения с целью минимиза-
ции административного и экономи-

ческого бремени от повторной серти-
фикации на внешних рынках.
— Как вы реагируете на то, что 
многие производители авиаци-
онной техники проходят двой-
ную сертификацию — и в Росави-
ации, и в МАК?
— Мы почти не реагируем. Взаимо-
действие каких-либо организаций с 
МАК должно заканчиваться форма-
лизацией процесса, выдачей доку-
мента: либо сертификата, либо глав-
ного одобрения, либо второстепен-
ного одобрения конструкции. Когда 
МАК выступал от имени РФ, это был 
документ государственный, от име-
ни России как государства—разра-
ботчика и изготовителя. Сейчас я не 
знаю, и никто вам не скажет статус 
документа, который, возможно, вы-
дает МАК. Это «фантик».
— В октябре в ходе заседания Гос-
думы депутат Вера Ганзя заявила, 
что сертификация самолета-ам-
фибии Ла-8 стоит 180 млн руб. 
при цене его самого 15 млн руб. 
Это правда?
— Мне известно, что вопрос обсу-
ждался, но неизвестен источник дан-
ных. Эти цифры вызывают недоуме-
ние и вопросы. Каких-либо депутат-
ских запросов в Росавиацию не по-

ступало. В таких случаях рекомендо-
вал бы обращаться к официальным 
данным. Нет и заявки на сертифика-
цию Ла-8. Но разочарую всех, кто 
бросился подсчитывать в уме мил-
лионные доходы Авиарегистра.

Приведу пример сертификации 
другого самолета российской разра-
ботки — МВ-500 (или Т-500, легкий 
самолет сельскохозяйственного на-
значения.— „Ъ“). Общая стоимость 
проекта складывается из многих эта-
пов, при этом львиную долю затрат 
занимает стоимость опытно-кон-

структорских разработок, подготов-
ка документации, постройки опыт-
ных образцов, получение заключе-
ний профильных институтов, про-
ектирование и постройки испыта-
тельных стендов. Все это для МВ-500 
стоило более 177 млн руб., из кото-
рых стоимость сертификационных 
работ в Авиарегистре составила око-
ло 15 млн руб., то есть 8,8%. Попытка 
списать якобы на сертификацию все 
расходы разработчика самолета, это 
искажение ситуации.
— Месяц назад замгендиректора 
Azur Air Павел Терещенко гово-
рил, что компания приостанови-
ла переаттестацию флота под дав-
лением лизингодателей. Что де-
лает Росавиация, чтобы все-таки 
стимулировать регистрацию ино-
странных судов в российском ре-
гистре?
— Техническому директору надо за-
ниматься своими вопросами, а не 
ревизией решений высокого уровня 
правительства, которое наметило 
«дорожную карту» постепенного пе-
ревода коммерческих воздушных су-
дов в реестр РФ. В сентябре в ходе 40-
й сессии ассамблеи ICAO в Монреале 
состоялась встреча делегации Роса-
виации с исполнительным директо-
ром EASA, и он спросил: «Когда в Рос-
сии прекратится регистрация воз-
душных судов российских авиаком-
паний в экзотических странах?» На-
шим европейским коллегам понят-

но, что регистрация воздушных су-
дов в экзотических странах, к кото-
рым можно относить Бермуды и дру-
гие офшоры, это вопрос, прежде все-
го связанный с безопасностью, а вер-
нее, небезопасностью полетов.

Во-первых, трудно представить, 
что бермудские инспектора осуществ-
ляют надлежащий контроль за техни-
ческим состоянием воздушных судов. 
Во-вторых, возникает совершенно не-
нужная дискуссия о том, в чьей юрис-
дикции находится воздушное судно? 
Согласно Чикагской конвенции 
ICAO, воздушное судно приобретает 
юрисдикцию государства, в реестре 

которого зарегистрировано. Если са-
молет находится в юрисдикции дру-
гого государства, оно определяет и 
технические требования. Может воз-
никнуть ситуация, когда зарегистри-
рованный в офшоре самолет поступа-
ет на эксплуатацию в России, а его тех-
нический облик соответствует требо-
ваниям офшора.

Условно говоря, приходит само-
лет, который летал в Юго-Восточной 
Азии. У них в силу географического 
положения нет вопроса с обледене-
нием. В России же эта проблема была 

источником многих катастроф. Для 
предотвращения обледенения на са-
молеты устанавливают специальную 
аппаратуру, в наших условиях она 
просто необходима. При переводе са-
молета в российский реестр от вас по-
требуют установить датчики обледе-
нения. Так возникает конфликт инте-
ресов между безопасностью пассажи-
ров и интересами владельца и очень 
часто преобладает жадность.

— То есть других аргументов у сто-
ронников сохранения самолетов 
в иностранных реестрах не мо-
жет быть?
— Первая аксиома противников пе-
ревода — российские власти не спо-
собны контролировать поддержа-
ние летной годности иностранных 
самолетов, поскольку нет норматив-
ных документов. Это неправда. В 
российском реестре были зареги-
стрированы иностранные самоле-
ты. Одни из первых самолетов, кото-
рые у нас эксплуатировались, 
Boeing 737-200 «Сахалинских авиа-
трасс» (сейчас — авиакомпания «Ав-

рора».— „Ъ“). Гендиректор Констан-
тин Сухоребрик, который и сейчас 
возглавляет «Аврору», принял реше-
ние сразу зарегистрировать самоле-
ты в реестре РФ. Они отлетали в рее-
стре РФ, и потом их вернули лизин-
годателю. Это миф, что мы не можем 
контролировать поддержание лет-
ной годности.
— Ваши оппоненты утверждают, 
что нормативная база не гармо-
низирована с таковой в Европе и 
США и в результате самолет теря-
ет стоимость по возвращении ли-
зингодателю после работы с реги-
страцией в России.
— Было представление, что самолет 
упадет в цене, если он будет эксплуа-
тироваться в реестре РФ, потому что 
мы не умеем выполнять междуна-
родные требования по поддержа-
нию летной годности. Это первый 
миф. Второй миф: если вдруг возник-
нет форс-мажор, самолет не вернется 
к лизингодателю. Такая опасность 
существовала, когда не было нацио-
нального законодательства о реги-
страции прав собственности на воз-
душные суда и сделок с ними. Одна-
ко оно давно принято и работает. Мы 
ратифицировали Кейптаунскую 
конвенцию с двумя изъятиями, ко-
торые не оказывают влияния на ва-
шу правоспособность в тот момент, 
когда эксплуатант прекращает упла-
чивать лизинговые платежи.

То, что говорят ответственные ра-
ботники авиакомпаний о якобы 
имеющихся вопросах у лизинговых 

компаний, надуманные истории. 
Если бы они с лизингодателями со-
ответствующим образом проводили 
работу, проблемы не было бы. Здесь 
другой интерес — вы никогда не уз-
наете, что происходит в офшоре.
— Как Росавиация может стиму-
лировать перевод?
— Недавно принят закон о том, что с 
2021 года на воздушные суда в ли-
зинге, если они регистрируются в 

российском реестре, не уплачивает-
ся НДС, а это очень серьезные средст-
ва — 18% от стоимости. Второе — мы 
проводим разъяснительную работу, 
встречались с лизингодателями. 
Они свои опасения снимают.
— «Аэрофлот» будет переводить 
самолеты в российский реестр?
— Все его SSJ100 в российском рее-
стре. По регистрации Boeing, Airbus 
«Аэрофлот» апеллирует к тому, что 
долгосрочные договоры лизинга 
предусматривают регистрацию на 
Бермудах. Но я вам хочу сказать, это 
до поры до времени. Вот не дай бог 
что-то случится неприятное с учетом 
вот этих особенностей, и это мгно-
венно поменяет все.
— То есть до первой катастрофы?
— Лучше до этого не доводить, а по-
степенно проводить работу. Мы же 
не выкручиваем руки, все эти осо-
бенности складывались не один год. 
Мы говорим: надо установить пери-
од, например, с 2023 года самолет, 
который приходит на эксплуатацию 
в авиакомпанию РФ, должен быть за-
регистрирован в России.
— Предлагается создать саморегу-
лируемую организацию для реги-
страции легких и сверхлегких 
воздушных судов. Как вы к этому 
относитесь?
— Авиация трансгранична. Россий-
ская гражданская авиация живет по 
принципам, изложенным в Чикаг-
ской конвенции ICAO. А теперь 
представьте, что перевозчики неко-
торые под регулированием не авиа-
ционных властей, а неких СРО. До-
пустим, такой самолет прилетает за 
рубеж. Перронная инспекция при-
ходит и читает документ, выданный 
СРО. А если предположить, что этих 
СРО будет не одна организация, а не-
сколько? А ведь ICAO приняла кон-
венцию и стандарты, чтобы унифи-
цировать правила.
— То есть это противоречит ме-
ждународным нормам?
— Да, принципам деятельности 
ICAO. Сверхлегкие воздушные суда 
и легкие воздушные суда — это воз-
душные суда массой 5,7 тыс. кг и ме-
нее. В категорию попадают и реак-
тивные самолеты: двухдвигатель-
ные, однодвигательные, которые 
летают на высотах свыше 12 км со 
скоростями 700–800 км в час. Пред-
ставьте, в одном воздушном про-
странстве сходятся два или несколь-
ко самолетов, и все, кроме одного, 
летают под конвенцией ICAO, их 

пилоты подготовлены по требова-
ниям авиавластей. И вдруг появля-
ется объект, который находится под 
регулированием СРО. И никому не 
известны уровень подготовки эки-
пажа, чем оборудован самолет, тех-
ническое состояние, как он себя по-
ведет. Так что Росавиация относится 
к данной инициативе не просто от-
рицательно — резко отрицательно 
и крайне негативно.
— В сентябре введена третья ВПП 
Шереметьево. При этом из сани-
тарно-защитной зоны не расселе-
ны жители деревень Дубровки и 
Перепечино. Из многочисленных 
писем Роспотребнадзора и дру-
гих госорганов следует, что рассе-
ление должно было состояться 
еще несколько лет назад.
— Нет, не должно. В 2018 году было 
издано постановление правительст-
ва о выделении субсидий для рассе-
ления жителей прилегающих дере-
вень Дубровки и Перепечино. Сей-
час мы продолжаем работу с жителя-
ми по выкупу земельных участков и 
построек. Росавиация подготовила 
86 соглашений, из них 34 уже подпи-
саны собственниками, а 14 зареги-
стрированы в Росреестре, что озна-
чает возможность получить субси-
дию, компенсацию за эти участки и 
постройки. До конца года планиру-
ем заключить 96 соглашений.
— А сколько их всего должно 
быть?
— Всего 108. Перерегистрация — это 
живой процесс, там появляются соб-
ственники, кто-то не проявился по-
ка, появляются наследники, а в на-
следство можно вступить только по 
прошествии шести месяцев. Эта ра-
бота идет, и уверен, что в 2020 году 
мы ее завершим.
— В Домодедово затягиваются 
сроки ввода третьей полосы и мо-
дернизации перрона возле ново-
го аэровокзала, собственники не-
сут убытки. Есть ли понимание, 
когда завершатся работы?
— Взлетно-посадочная полоса и 
перроны к новому терминалу в До-
модедово должны были быть введе-
ны в 2018 году к чемпионату мира. 
Из-за неудовлетворительной рабо-
ты подрядчика эти мероприятия не 
были выполнены. С подрядчиком 
расторгнуты все договоры, выстав-
лены неустойки, он банкротится. 
Поэтому мы предприняли шаги для 
привлечения дополнительного фи-
нансирования, решением прави-
тельства в 2019 году из резервного 
фонда выделено 620 млн руб. Рас-
считываем, что работы будут вы-
полнены в 2020 году. Полоса уже 
сейчас находится в высокой степе-
ни готовности. И за один строитель-
ный сезон вполне реально ее строи-
тельство завершить.
— Согласно комплексному плану 
модернизации магистральной 
инфраструктуры, до конца 2024 
года Росавиация должна рекон-
струировать 68 объектов в 66 ре-
гиональных аэропортах. Значи-
тельная часть из них расположе-
на в северных широтах, где пери-
од проведения строительных ра-
бот ограничен несколькими ме-
сяцами. Задержка освоения бюд-
жетных средств ведет к срывам 
сроков введения инфраструкту-
ры в эксплуатацию. Есть вариан-
ты решения проблемы или уже 
сейчас можно говорить, что план 
не будет выполнен вовремя?
— Действительно, 40 объектов, вхо-
дящих в план модернизации маги-
стральной структуры, расположены 
за Уралом. В основном в районах 
Дальнего Востока, Крайнего Севера, 
где очень короткий строительный 
сезон, где проблемы с подрядчика-
ми, с логистикой доставки строи-
тельных материалов. Это не вопрос 
недоосвоения бюджетных средств, 
это проблема общестроительного 
характера. И мы используем для ее 
решения объединение усилий фе-
дерального центра, органов испол-
нительной власти. Тут и Минтранс, 
и Росавиация, и Минстрой, а также 
региональные власти, администра-
ции субъектов. 

В ряде случаев путем объедине-
ния этих усилий удается добиваться 
результатов. В частности, неплохо 
идет работа по реконструкции аэро-
дрома на Соловках. В этом сезоне 
выполнили все обязательства. На-
шли подрядчика в Оссоре на Кам-
чатке. Нашли подрядчика в Благове-
щенске с пятого раза. Четыре раза 
никто не хотел выходить, но нашли. 
В Новосибирске сейчас идут кон-
курсные процедуры, первый раз ни-
кто не вышел. И вот, объединяя уси-
лия с регионом, буквально за руку 
приходится приводить подрядчи-
ков. Поэтому уверенность в том, что 
мероприятия плана будут выполне-
ны, у меня полная.

Интервью взял  
Герман Костринский

полная версия
kommersant.ru/12747

«Отката, возврата назад не будет»
Глава Росавиации Александр Нерадько о национальных интересах, сертификатах и фантиках

Д О С Ь Е Р О С А В И А Ц И Я

Федеральное агентство воздушного транспорта (Росавиация) является органом ис-
полнительной власти, находится в ведении Министерства транспорта России. Создано 
указом президента РФ от 9 марта 2004 года. Занимается управлением государствен-
ным имуществом в сфере воздушного транспорта (гражданской авиации) и граждан-
ской части Единой системы организации воздушного движения РФ, ее развитием и 
модернизацией. В ведении организации находится также ведение реестров аэропор-
тов и авиакомпаний, лицензирование авиаперевозок и аттестация персонала, вопро-
сы транспортной безопасности. В структуру Росавиации входит 40 подведомственных 
организаций, в том числе предприятия по управлению воздушным движением, адми-
нистрации аэропортов, поисково-спасательные базы, вузы и учебные центры. Руко-
водитель агентства с 14 декабря 2009 года — Александр Нерадько. Запланированные 
расходы федерального бюджета на Росавиацию в 2019 году — 58,46 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н Е Р А Д Ь К О  А Л Е К С А Н Д Р  В А С И Л Ь Е В И Ч

Родился 4 апреля 1961 года в Москве. Окончил Московский институт инженеров гра-
жданской авиации (1984). С 1985 года работал во Внуковском ПО гражданской ави-
ации техником, инженером. С 1987 года — старший эксперт отдела расследования 
авиапроисшествий Госавианадзора СССР. В 1992–1993 годах возглавлял отдел Меж-
государственного авиационного комитета. С 1993 года — начальник отдела органи-
зации расследования авиапроисшествий в Минтрансе. С 1996 года — замначальника 
Главной инспекции по безопасности полетов гражданских воздушных судов Феде-
ральной авиационной службы. В 1997 году стал начальником управления госнадзора 
за безопасностью полетов Федеральной службы воздушного транспорта. С 2000 года 
— первый замминистра транспорта, руководитель Государственной службы граждан-
ской авиации. С 2004 года возглавлял Федеральную службу по надзору в сфере тран-
спорта, а с 2005 года — Федеральную аэронавигационную службу. 14 декабря 2009 
года назначен руководителем Федерального агентства воздушного транспорта. Награ-
жден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» I степени.
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Я нетерпимо отношусь к неисполнению 
правительственных решений и растрате 
средств бюджета и налогоплательщиков 
на получение нелегитимных уже давно 
«фантиков» от МАК

Трудно представить, что бермудские инспек-
тора осуществляют надлежащий контроль  
за техническим состоянием воздушных судов

«Аэрофлот» апеллирует к тому, что долгосроч-
ные договоры лизинга предусматривают  
регистрацию на Бермудах. Но я вам хочу  
сказать, это до поры до времени
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В московском Гостином Дворе 
открылся 45-й Российский ан-
тикварный салон. Он может дать 
фору ярмаркам в Париже, Брюс-
селе или Лондоне  количеством 
участников — их более двух-
сот,— но, к сожалению, не их 
 качеством, в чем убедился 
Олег Краснов.

 Сначала салон открылся 
лишь на треть: показать гостям 
вернисажа многообразие русско-
го искусства — а именно оно здесь 
главная специализация — вечером 
вторника был готов лишь «золотой», 
по выражению организаторов, сек-
тор. Он включил около шестидеся-
ти известных всем любителям ста-
рины дилеров из Москвы и Санкт-
Петербурга, в том числе ювелир-
ные марки, которые здесь на манер 
антикварной Парижской биеннале 
впредь намерены всячески приве-
чать. Другая часть салона, стыдливо 
отгороженная памятными по ЦДХ 
(ранее ярмарка, как и многие гале-
реи, располагалась там) витрина-
ми из алюминиевого профиля, еще 
лишь готовилась к открытию на сле-
дующий день. Хотя коллекционе-
рам, в достатке явившимся на суаре, 
делать в этом секторе, вероятно, бы-
ло бы нечего: там обустраивался ед-
ва ли не блошиный рынок со стенда-
ми, забитыми до отказа всякой вся-
чиной, от советского тиражного фар-
фора до почему-то шуб. На прошлых 
салонах это головокружительное из-
обилие было «спрятано» на треть-
ем этаже Дома художника, но с ны-

нешним переездом в Гостиный Двор 
вынужденно переместилось в одну 
плоскость с «золотом».

Впрочем, эклектичным разноо-
бразием и взрывными экспозици-
ями грешит и добрая половина от-
крывшейся части салона — в стрем-
лении занять каждый выставочный 
сантиметр стенда русские галеристы 
зачастую теряют контроль. «Мы, ко-
нечно, в идеале ориентируемся на 
то, как устроена главная ярмарка ан-
тиквариата TEFAF в Маастрихте, где 
фактически каждая галерея работа-
ет на стенде с дизайнером интерье-
ра. Но нам, боюсь, этого не достичь 
никогда»,— посетовала в разговоре 
с „Ъ“ директор ярмарки Наталия Ко-
рень. Искусству выставлять искусст-
во у нас действительно не очень об-
учены. Тем не менее есть на салоне и 
примеры несомненных экспозици-
онных удач, даже не связанных с фо-
кусными выставками, которые дела-
ет ряд галерей. Так, галерея «Русская 
усадьба» вполне элегантно совмести-
ла мебель, фарфор, предметы интерь-
ера, графику и живопись XVII–XIX ве-
ков на манер «кабинетов редкостей», 
что так любят показывать бельгий-
ские антиквары на BRAFA в Брюссе-
ле. В центре стенда нечасто встречаю-
щийся на рынке парадный ростовой 
портрет Николая II кисти ученика 
Илья Репина Николая Шабунина. По 
словам владельцев, полотно стоимо-
стью 12 млн руб., написанное в 1902–
1903 годах, зарезервировано одним 
из музеев. Схожее вариативное со-
брание советского периода показы-
вает и галерея «Дом высокой культу-
ры» с кабинетом для домов-коммун 
(разборный шкаф со встроенными 
часами и пропагандистской бронзо-
вой отделкой — $42 тыс.) и действу-

ющей бутафорной моделью танка из 
фильма 1937 года ($26 тыс.).

Умеренное тематическое разноо-
бразие показал и «Альтруист» с мону-
ментальными панно Михаила Яков-
лева об истории Древней Руси и «На 
Тивериадском (Генисаретском) озере» 
Василия Поленова. Последняя карти-
на — одна из пяти авторских версий 
художника, чья ретроспектива прохо-
дит в Третьяковке, и одна из двух, ос-
тающихся в частных руках. По увере-
нию владельца, работа не продается. 
Галерея «Веллум» выставила подборку 
женских образов в искусстве во главе 
с разухабистой молодой крестьянкой 

Филиппа Малявина ($200 тыс.). А «Им-
перия СПб» в размеренный сет класси-
ков XIX века включила и прогремев-
шую в прошлом году находку — пор-
трет актера Александринки Василия 
Самойлова работы Репина 1886 года. 
Найденный в петербургском шкафу 
скомканный холст принесли в мас-
терские Академии Штиглица в 2016-м 
и в процессе реставрации обнаружи-
ли подпись мастера. Такой же недати-
рованный портрет есть и в собрании 
Русского музея, но, как писали СМИ, 
сами музейщики не уверены в атри-
буции. Частную находку же сегодня 
предлагают в Москве за $500 тыс.

Российский антикварный салон 
в этом году, вопреки ожиданиям, 
вполне удачно совпал с аукционной 
«Русской неделей» в Лондоне. Все же-

лающие успели поприсутствовать 
на торгах Christie’s и Sotheby’s (тут 
установили мировой рекорд на Ива-
на Клюна — «Сферический супрема-
тизм» продали за $6,3 млн) и вернуть-
ся в столицу, а дилеры — подравнять 
цены под результаты аукционов. В 
галерее «Три коллекции», например, 
на вопрос о стоимости выставлен-
ного зимнего пейзажа Константина 
Юона «Вид Троицкой лавры сквозь 
деревья» отвечают прямо: «Смотри-
те итоги Sotheby’s!» Смотрим: «Древ-
ний Углич» продан за £1,3 млн при 
эстимейте £600–800 тыс. В честь гря-
дущего юбилея и выставки в Треть-
яковке подтянулись цены и на кро-
хотное изящество Ивана Похитоно-
ва — его предлагают сразу три гале-
реи с ценами от $45 тыс. до $90 тыс.

Кроме смены площадки и зони-
рования ювелирных брендов но-
вовведением ярмарки стал сектор 
коллекционного дизайна с участи-
ем «Эритажа», «Е. К. Артбюро», Оль-
ги Солдатовой и других, а также 
сборная выставка «Тренды коллек-
ционирования в России», для кото-
рой скинулись как коллекционе-
ры, там и антиквары. Здесь выстав-
лена и самая, вероятно, дорогая ра-
бота салона — двухметровое полот-
но Айвазовского «Закат на море с от-
дыхающими». В 2013 году оно было 
продано на Christie’s за £782,5 тыс., 
спустя три года выставлялось в Рус-
ском музее на юбилее художника, 
а сейчас, как говорят в кулуарах, 
готово найти нового владельца за 
$1,5 млн.

ЯРМАРКА АНТИКВАРИАТ

Давка 
древностей
Открылся 45-й Российский 
антикварный салон

В прокат выходит романтиче-
ская комедия Николя Бедо-
са «Прекрасная эпоха». Фильм, 
 повествующий о причудах па-
мяти и ностальгии, заставил 
и Юлию Шагельман вспомнить 
времена, когда французское 
кино умело быть очарователь-
ным и остроумным.

 Виктор (Даниэль Отёй) — по-
жилой художник-карикатурист, чьи 
лучшие дни остались далеко поза-
ди. Газета, для которой он работал, 
полностью ушла в онлайн, как и 
весь остальной мир, и больше не ну-
ждается в его рисунках, а он остал-
ся в безнадежно аналоговой реаль-
ности, с винилом, бумажными кни-
гами и искренним отвращением ко 
всему цифровому. Эта воинствую-
щая старомодность страшно раздра-

жает его жену Марианну (Фанни Ар-
дан), которая, даром что ровесница 
мужа, идет в ногу со временем: кли-
ентам (она психолог) дает консульта-
ции в специальной программе, а по 
вечерам, чтобы не слушать супруже-
ского бубнежа о том, что раньше бы-
ло получше, погружается в виртуаль-
ную реальность с пальмами и пляжа-
ми. Впрочем, и в настоящем мире ей 
есть на что отвлечься, например, на 
роман с лучшим другом Виктора Пь-
ером (Пьер Ардити). Одним не са-
мым приятным для пары вечером 
муж надоедает ей окончательно, и 
она выставляет его из дома.

По удачному стечению обстоя-
тельств в тот же день Виктор получа-
ет дорогой подарок от сына, успеш-
ного айтишника Максима (Микаэль 
Коэн). Это сертификат на путешест-
вие во времени. Не настоящее, ко-
нечно, но и не совсем виртуальное. 
Компания, которую основал друг 
Макса, режиссер-энтузиаст и немно-
го, как все они, свихнувшийся деми-
ург Антуан (Гийом Кане), устраивает 
для богатых клиентов реконструк-
ции любого момента в прошлом по 
желанию. Можно отправиться на 
бал к Марии-Антуанетте, выпить 
с Хэмингуэем в том Париже, кото-

рый «праздник всегда с тобой», или 
поприсутствовать при подписании 
Мюнхенского соглашения 1938 го-
да с какой угодно стороны — любой 
каприз за ваши деньги. Тем, кто не 
столь амбициозен, компания предо-
ставляет возможность закрыть лич-
ные гештальты, например, сказать 
или услышать те самые слова, кото-
рые когда-то так и не прозвучали. Вот 
и Виктор выбирает не громкое исто-
рическое событие, а вполне конкрет-
ный день из своей жизни — 16 мая 
1974 года, когда в прокуренном би-
стро в Лионе он встретил любовь 
своей жизни. Ее роль предстоит сыг-
рать Марго (Дория Телье) — главной 
звезде всех постановок Антуана и его 
бывшей подруге. Или не совсем быв-
шей? Отношения у них запутанные, 
но искры летают такие, что грозят, 
того и гляди, подпалить тщательно 
восстановленные по рисункам и вос-
поминаниям Виктора декорации.

Если в прологе Николя Бедос, ко-
торый сам написал сценарий кар-
тины, только нащупывает ее темп, 
ритм и тон, то стоит герою перене-
стись в май 1974-го, как история, 
до того казавшаяся перегруженной 
концептами, волшебным образом 
оживает. В фильме нет никаких фан-
тастических элементов: чтобы ока-
заться в прошлом, Виктору лучше не 
смотреть вверх, где вместо неба по-
толок студии и осветительные при-
боры, и не слишком приглядывать-
ся к «кирпичным» стенам, от кото-
рых отклеиваются обои, но он хочет 
и готов поверить — поэтому для него 
и бистро, и его посетители, и девуш-
ка напротив очень скоро становят-
ся настоящими. Так же и для зрите-
ля рассказ об утраченной и внезапно 
вновь найденной любви становится 
вполне правдоподобным, если он 
готов выключить скепсис и подкру-
тить собственные воспоминания,— 
у кого в прошлом нет момента, ко-
торый хотелось бы пережить снова 
или, наоборот, немного исправить. 
Тем более что создатели фильма ни 
на минуту не забывают о здоровой 
доле иронии, уравновешивающей 
сентиментальность,— ведь и это так 
по-французски.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Отличники лирической культуры
На экранах комедия «Прекрасная эпоха»

Экспозиции галерей берут 
скорее разнообразием 
и нарядностью, чем  
элегантностью дизайна  
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Балетная суперзвезда Наталья Осипова  
представила на петербургском фестивале «Дягилев. P.S.»  
свою новую программу «Чистый танец»

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю Ф А Н Н И  А Р Д А Н :  Я  Р А Д А ,  Ч Т О  М О Г У  В Ы П Л Е С Н У Т Ь  В Е С Ь  С В О Й  Я Д

Накануне московской премьеры филь-
ма «Прекрасная эпоха» исполнитель-
ница главной роли Фанни Ардан отве-
тила на вопросы Юлии Шагельман.

— Вы снимались у великих режиссе-
ров Трюффо, Алена Рене, Дзеффи-
релли, Франсуа Озона. Николя Бедос 
— режиссер молодой, начинающий. 
Как ему удалось вас заполучить? 
Чем вас привлек этот проект?
— Николя Бедос — очень интересный чело-
век. Он, конечно, молод, но очень умный, 
тонкий, наблюдательный, очень общитель-
ный, немного провокатор. Он такой насто-
ящий парижанин-интеллектуал, в отличие 
от меня. Я с ним познакомилась, когда он 
снимался в фильме одного своего приятеля, 
Микаэля Коэна, который играет моего сына 
в «Прекрасной эпохе». И мы понравились 
друг другу, мы вместе выпивали, курили, бол-
тали. И однажды он мне сказал: «Я тут напи-
сал сценарий, там есть роль прямо для вас. 
Не согласитесь ли вы почитать?» И я сказала: 
«Хорошо». Конечно, прочла сценарий и ска-
зала: «Да». Мне понравился тот интересный 
путь, который проходит моя героиня: она на-
чинает с жестокости, злобы, нетерпения, 
а потом приходит к открытию очень больших, 
важных вещей. Ну и, конечно, я была очень 
рада заполучить в экранные мужья Даниэля 
Отёя. А на съемках была на редкость радост-
ная атмосфера, очень веселая, все прекрас-
но друг с другом ладили.
— Главная тема этого фильма — это 
не веселье, а ностальгия по прошло-
му, желание вернуться в прежние, бо-
лее счастливые, может быть, более 
простые и понятные времена. Свой-
ственно ли вам это чувство?
— Нет, я не хочу вернуться в прошлое. 
Да, конечно, в прошлом были прекрасные 
вещи, и я люблю и ценю их, но многие из 
них продолжаются до сих пор. В современ-
ном мире есть вещи, которые мне не нравят-
ся, но мне нравится, что я живу одновремен-
но с ними. Есть много того, что возбуждает 
во мне чувство негодования, ненависти, яро-
сти. Я рада, что я современница этих явле-
ний, потому что могу выплеснуть весь свой 
яд. Мне нравится, что есть с чем бороться.
— И все-таки если бы у вас появилась 
возможность совершить не настоя-
щее путешествие во времени, а как 
в этом фильме, понарошку, то в какой 
эпохе вы бы хотели оказаться?
— Столько моментов, в которые хочется 
 поиграть. Может быть, вернуться в тот мо-
мент, когда мужчина в первый раз пригла-
сил меня на танец. Потому что, знаете, это 
была настоящая проблема для меня в юно-
сти. Из-за моего высокого роста, как толь-
ко я вставала, любой мужчина, который 
до этого приглашал меня, тут же стушевы-

вался. И вот наконец нашелся тот, у которо-
го хватило мужества, несмотря на мой рост, 
остаться и со мной потанцевать.  Можно 
вспомнить и про первую выкуренную си-
гарету, и про первый день каникул, и про 
первый поход в лес возле дома дедушки 
и бабушки — это все хранится в моей памя-
ти. Я помню и могу даже рассказать исто-
рию своего первого любовного огорчения. 
Потому что я не хочу ее забывать.
— Расскажите же.
— О, я хотела умереть! Он был русский, зна-
менитый дирижер. Его звали Игорь Марке-
вич. И когда он увидел, что я худею, блед-
нею, он мне сказал замечательную фразу. 
«Не чахните, не гасните,— сказал он.— 
Вы просто еще не знаете, для кого вы стане-
те светом».
— Еще одна важная и интересная тема 
в этом фильме — это роль новых тех-
нологий, гаджетов, которые все боль-

ше места занимают в нашей жизни. 
Они меняют то, как люди общаются 
друг с другом, заставляют их отдалять-
ся, каждый сидит, уткнувшись в свой 
мобильник. Вы с этим согласны? Дей-
ствительно есть такая проблема?
— Да, может быть, но не для меня. Я ни-
когда не ощущала это как проблему. Воз-
можно, я немного асоциальна — например, 
я не присутствую в соцсетях и в моей жизни 
гаджеты никогда не занимали большого ме-
ста. Да, я знаю, что для многих это большая 
часть их реальности, но до сих пор мне вез-
ло. Я еще ни разу не ужинала с мужчиной, 
который смотрел бы не на меня, а в мобиль-
ный телефон. Поэтому, пока этого не случи-
лось, все прекрасно.
— И в этом вы отличаетесь от сво-
ей героини, которая стремится быть 
в курсе всех современных технологий 
и не отставать от них.

— Да, это так. Когда вы говорите о гадже-
тах, вы же в основном говорите о мобильном 
телефоне, в котором есть все эти приложе-
ния, инстаграм например, которые позволя-
ют послать информацию о себе, получить от-
клик от мира. Но мне плевать на то, что обо 
мне думают, плевать на это общественное 
мнение. Я — Фанни Ардан, и я живу в кон-
кретном мире. Когда я играю в театре, ког-
да передо мной зал, где сидят несколько со-
тен человек, которые источают собственную 
энергию, я чувствую счастье, потому что это 
конкретная и осязаемая вещь. А сколько там 
у кого фолловеров в инстаграме — это вооб-
ще неважно.
— Но в фильме в том числе есть та-
кой момент, где вызывающая несов-
ременность главного героя мешает 
ему понимать его сына. А ваша геро-
иня, мать, говорит с сыном на одном 
языке. Для вас общение с вашими 
детьми, с новым поколением не за-
трудняется из-за того, что вы вот так 
отгораживаетесь от мира?
— Мы с моими детьми всегда были на од-
ной волне, потому что я очень верю в слово, 
в дискуссию. Даже если я не во всем соглас-
на с ними, а они — со мной, я всегда верю 
в то, что все можно обсуждать, говорить и 
пытаться переубедить. Мне кажется, что дети 
— большие конформисты. Они гораздо бо-
лее конформны, чем родители, потому что 
находятся под огромным влиянием того, что 
говорится в их среде и в их возрасте. Поэто-
му абсолютный долг родителей — провоци-
ровать, пытаться разубедить, быть большими 
бунтарями, чем дети. Нужно всеми силами 
стараться избежать для своего ребенка та-
кой судьбы, чтобы он был только человеком 
своего времени. Нужно добиться, чтобы он 
был как можно более широкой, разноплано-
вой, эклектичной личностью. Это постоянная 
борьба, но, кажется, пока мне это удается.

Для зрителя рассказ об утраченной 
и внезапно вновь найденной любви 
становится вполне правдоподобным, 
если он готов выключить скепсис 
и подкрутить собственные  
воспоминания
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В пятом туре группового этапа Лиги Европы  
«Краснодар» принимает «Базель»
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» попал на проходное место
Победа над «Лионом» вплотную приблизила его к play-off
После домашней победы в предпоследнем туре 
группового этапа Лиги чемпионов над «Лионом» — 
2:0 — «Зенит» скинул французский клуб со второй 
строчки в таблице группы G и оказался очень бли-
зок к выходу в play-off главного еврокубка.

асклад вроде бы не вынуждал «Лион», который пе-
ред этим туром занимал второе место в группе G и опе-
режал располагавшийся на третьем «Зенит» на три оч-
ка, во что бы то ни стало рваться именно к победе. Но 
при появившемся в клубе чуть больше месяца назад 
тренере Руди Гарсии он вообще, кажется, не умеет на-
жимать на тормоза: все игры — веселые, открытые, во 
всех — ставка на атаку.

Лионцы «Зенит» поджали сразу же. Ну, или возмож-
на иная трактовка, на которую намекали детали проис-
ходящего на поле: это сами зенитовцы с удовольстви-
ем позволили гостям себя поджать, насладиться ощу-
щением хозяев положения, потому что распрямлять 
пружины контратак, выстреливать ими на обезлюдев-
шую чужую половину у петербуржцев выходило не-
плохо. У ворот лионского голкипера Антони Лопеша 
все время было неспокойно. Вот Сердар Азмуну с ходу 
лупит с линии штрафной и попадает в руки вратарю. А 
вот прострел Себастьяна Дриусси свистит вдоль «лен-
точки», и двум зенитовцам не хватает сантиметров, 
чтобы до него дотянуться. А вот Азмун после тонкого 
паса Артема Дзюбы проигрывает Лопешу сотую секун-
ды в забеге к мячу…

А где-то через четверть часа после начала матча «Зе-
нит» захотел режим сменить — и от формального дав-
ления «Лиона» не осталось и следа. Теперь игра не ре-
же шла на лионской половине, и продуктивность «Зе-
нита» в деле сооружения моментов от этого нисколько 
не страдала. У «Лиона» с его даже без травмированного 
Мемфиса Депая приличным набором шустрых игроков 
в составе, заточенных в принципе под такие ситуации 
— под убегание, прошло три-четыре перспективных, 

но не то чтобы смертельно опасных выпада. У «Зенита» 
их было вдвое больше. И сказать, что гол созревал, бу-
дет не слишком явным преувеличением.

Он почти созрел, когда Азмун выскочил на ловкий 
пас «черпачком» от Далера Кузяева и на этот раз Лопе-
ша опередил, проткнув мимо него мяч. Тот стукнулся в 
стойку. А перед перерывом гол дозрел окончательно.

«Зенит» подавал у ворот угловой, и он вылился в то, 
во что регулярно выливаются верховые подачи в ис-
полнении петербуржцев. Дзюба, монументально рас-
положившийся в центре штрафной, отклеился от опе-
кавшего его Марселу и точно пробил головой. Причем 
форварду, по сути, даже не потребовалось прыгать… 
Лионцы ринулись к арбитру Даниэле Орсато, требуя 
от него включить VAR: им казалось, что Азмун, кото-
рый неподалеку от Дзюбы боролся за позицию с защит-
ником, нарушал правила, толкая того рукой, но Орса-
то своего мнения пересматривать не собирался — гол, 
«чистый», легальный, был.

А после перерыва соль игры кардинально измени-
лась. «Лион» снова насел, но теперь уже по-настоящему 
плотно, даже жестоко. А у «Зенита» долго не было сил, 
чтобы хотя бы на минутку, на полминутки задержать 
мяч у себя. Потери шли постоянно, а к петербуржской 
штрафной подкатывалась одна атакующая волна за дру-
гой, заставляя защитников и опорника Вильмара Бар-
риоса трудиться как проклятых. Это была, конечно, не-
приятная для трибун картина. Наверняка они успокаи-
вали себя тем, что «Лион», каким бы серьезным ни было 
его превосходство, чересчур простоват, что ли. Но ведь 
количество имеет свойство переходить в качество. А ко-
личество подходов к воротам, ударов у гостей было чрез-
вычайно солидным.

В конце концов «Зенит», помучившись, пожар, одна-
ко, погасил. Нет, в этот день прогнуться он не мог. А в 
концовке, уже при игре равной, Магомед Оздоев паль-
нул с двух десятков метров и с помощью рикошета по-
пал в цель.

Победа вплотную придвинула «Зенит» к выходу в 
play-off. Перед заключительным туром у него столько 
же очков, сколько у «Лиона», но по результатам личных 
встреч (во Франции была ничья — 1:1) петербуржцы впе-
реди. Завершит групповой этап «Зенит» гостевым мат-
чем с аутсайдером группы «Бенфикой»: перед этим ту-
ром она отставала от российской команды на балл и 
поздно ночью встречалась в гостях с лидером квартета 
«Лейпцигом». «Лион» в своем последнем матче раунда 
принимает немецкий клуб.

Алексей Доспехов

Два гола в ворота «Лиона» (на переднем  
плане — автор первого мяча Артем Дзюба) 
обеспечили «Зениту» прекрасные шансы  
на выход в play-off Лиги чемпионов      
ФОТО ИГОРЯ РУССАКА

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

От легкой атлетики ждут прыжка в чистоту
Министерство спорта указало ВФЛА на меры по выходу из кризиса

Министерство спорта РФ не ста-
ло лишать государственной ак-
кредитации Всероссийскую 
федерацию легкой атлетики 
(ВФЛА), но потребовало от нее 
срочно предоставить «дорож-
ную карту» по выходу из кризиса, 
а также избрать новые руководя-
щие органы. В случае невыпол-
нения требований Министерство 
спорта вновь может рассмотреть 
вопрос о приостановке или от-
зыве аккредитации ВФЛА. От-
метим, что до 12 декабря ВФЛА 
нужно предоставить Междуна-
родной федерации легкой атле-
тики (World Athletics) объяснения 
по делу прыгуна в высоту Данила 
Лысенко, которое и спровоциро-
вало жесточайший кризис, грозя-
щий ВФЛА исключением из World 
Athletics. К чему это может приве-
сти, видно на примере трехкрат-
ной чемпионки мира по прыжкам 
в высоту Марии Ласицкене, кото-
рую исключили из числа участни-
ков турнира в Глазго.

среду прошло заседание ко-
миссии государственной аккреди-
тации спортивных федераций Ми-

нистерства спорта РФ. На нем обсу-
ждалась ситуация, сложившаяся в 
результате решения World Athletics 
приостановить процесс восстанов-
ления членства ВФЛА, а также пре-
кратить выдачу допусков россий-

ским спортсменам на участие в меж-
дународных турнирах. Напомним, 
что кризис в российской легкой ат-
летике обострился (он длится с 2015 
года) после того, как World Athletics 
временно отстранила президента 

ВФЛА Дмитрия Шляхтина (позже он 
подал в отставку) за вмешательство 
в расследование по делу прыгуна в 
высоту Данила Лысенко. Спортсмен 
попытался оправдать пропуск до-
пинг-теста с помощью фальшивой 
медицинской справки. Помимо го-
сподина Шляхтина наказанию бы-
ли подвергнуты еще шесть человек, 
причастных к делу Лысенко, вклю-
чая его самого. Также были приоста-
новлены процесс восстановления 
статуса ВФЛА и выдача российским 
спортсменам допусков для участия 
в международных турнирах.

По итогам заседания Министер-
ство спорта фактически повторило 
решение международной федера-
ции. ВФЛА рекомендовано отстра-
нить административный персонал, 
тренеров и спортсменов, причаст-
ных к делу Лысенко. Также ВФЛА 
предписано провести не позднее 
середины декабря отчетно-выбор-
ную конференцию и избрать но-
вые руководящие органы. На дан-
ный момент руководит ВФЛА в ка-
честве исполняющего обязанности 
президента Юлия Тарасенко. Мини-
стерство спорта потребовало к 3 де-
кабря совместно с Российским ан-
тидопинговым агентством (РУСА-
ДА) разработать «дорожную карту» 

по устранению нарушений анти-
допинговых правил. Не позднее 5 
декабря она должна быть переда-
на в министерство. До 11 декабря 
ВФЛА должна предоставить World 
Athletics документ, в котором будут 
отражены меры, направленные на 
предотвращение ситуаций, подоб-
ных вышеописанной.

В случае неисполнения предписа-
ний Минспорт вновь вернется к во-
просу об аккредитации ВФЛА. «Если 
„дорожная карта“ не будет исполне-
на и не будет решен вопрос о прове-
дении досрочных выборов руковод-
ства, то на следующем заседании ко-
миссии по аккредитации, которая 
может собраться в срочном поряд-
ке, будет рассмотрен вопрос о при-
остановлении или лишении аккре-
дитации этой организации»,— зая-
вил министр спорта РФ Павел Колоб-
ков, слова которого приводит пресс-
служба министерства.

Ранее с похожими требования-
ми выступил и Олимпийский коми-
тет России. Его президент Станислав 
Поздняков отмечал, что «деятель-
ность руководства ВФЛА за послед-
нее время и его причастность к „де-
лу Лысенко“ привела не к восстанов-
лению организации в правах, а, нао-
борот, усугубила проблемы до реаль-

ной угрозы полного исключения из 
состава международной федерации».

Угроза исключения ВФЛА из 
World Athletics, учитывая, что речь 
идет о рецидиве, вполне реальна. 
Многое будет зависеть от того, ка-
кую позицию займет рабочая груп-
па World Athletics по восстановле-
нию ВФЛА. Именно рабочая груп-
па, по словам ее руководителя Ру-
не Андерсена, представит сове-
ту World Athletics рекомендации о 
том, как поступить с ВФЛА, и о том, 
должен ли Конгресс международ-
ной федерации рассмотреть вопрос 
об исключении ВФЛА.

Исключение ВФЛА приведет к тя-
желейшим последствиям для рос-
сийской легкой атлетики. К каким 
именно, можно судить по ситуации, 
в которую попала трехкратная чем-
пионка мира по прыжкам в высо-
ту Мария Ласицкене. В среду ее ме-
неджер Ольга Назарова сообщила 
«РИА Новости», что Мария Ласиц-
кене исключена из числа участни-
ков турнира в Глазго. «Нам написали 
письмо, что, к сожалению, Марию 
вычеркнули из стартового листа, по-
тому что пришло указание о непод-
тверждении российского статуса»,— 
заявила госпожа Назарова.

Александр Петров

Групповой этап. Пятый тур
Группа G. «Зенит» (Россия)—«Лион» (Франция) 2:0 (Дзюба, 42; Оздоев, 84).

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Лейпциг» 4 3 0 1 6:4 9

2. «Зенит» 5 2 1 2 7:6 7

3. «Лион» 5 2 1 2 7:6 7

4. «Бенфика» 4 1 0 3 5:9 3

Матч «Лейпциг» (Германия)—«Бенфика» (Португалия) завершился  
после подписания номера в печать.

10.12: «Бенфика»—«Зенит», «Лион»—«Лейпциг».
Р
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Жозе Моуринью вошел в play-off
«Тоттенхем», «Манчестер Сити» и «Реал» добыли путевки в кубковую стадию

В первый день предпоследнего 
тура группового этапа Лиги чем-
пионов, оставивший без шансов 
на еврокубковый play-off «Локо-
мотив», исчезла интрига в борь-
бе за попадание в 1/8 финала в 
двух квартетах. В группе A вслед 
за ПСЖ путевку получил сыграв-
ший с ним вничью — 2:2 — «Реал», 
в группе B вслед за «Баварией» ее 
заработал «Тоттенхем», обыграв-
ший — 4:2 — «Олимпиакос». Вме-
сте с ними в play-off проник «Ман-
честер Сити».

Группа A
Самой звучной «вывеской» этого дня 
была, разумеется, «вывеска» матча 
двух гигантов из группы A, хотя его 
турнирное значение было весьма 
условным. ПСЖ уже успел добыть 
путевку, от «Реала» она могла уплыть 
только из-за какого-то совсем уж фан-
тастически неудачного стечения об-
стоятельств. Но встреча получилась 
отнюдь не унылой, с увлекательным 
сюжетом. «Реал» доминировал на про-
тяжении большей ее части, а за де-
сять с небольшим минут до финаль-
ного свистка, когда после второго го-

ла Карима Бензема повел — 2:0, вро-
де бы обеспечил себе победу. Но ПСЖ 
успел спастись благодаря в первую 
очередь своим ярчайшим талантам: 
Килиан Мбаппе сократил отстава-
ние, а Неймар сыграл ключевую роль 
в следующей голевой атаке. Теперь 
в этом квартете осталось выяснить 
обладателя путевки в play-off Лиги Ев-
ропы. На нее претендуют «Брюгге» и 
«Галатасарай»: бельгийский клуб опе-
режает турецкий на очко.

Группа B
Матч с «Олимпиакосом» был для 
«Тоттенхема» вторым под руковод-
ством Жозе Моуринью, сменившего 
на тренерском посту Маурисио По-
четтино. В обоих он добился побед. 
Сначала в английском чемпионате 
команда справилась — 3:2 — с «Вест-
Хэмом». Затем выдала еще более ве-
селую игру в рамках Лиги чемпио-
нов. В ней прошла лишь половина 
первого тайма, а аутсайдер «Олим-
пиакос», который формально еще не 
распрощался с перспективами про-
сочиться в play-off, уже вел со счетом 
2:0. Перелом, кажется, произошел 
во многом именно из-за тренерско-

го хода. Вскоре после второго пропу-
щенного гола Моуринью выпустил 
на поле вместо опорника Эрика Дай-
ера плеймейкера Кристиана Эриксе-
на, и остроты в лондонском футболе 
сразу же добавилось. В итоге на два 

греческих гола он ответил четырьмя 
своими и стал участником play-off 
вместе с явным лидером группы «Ба-
варией». За Лигу Европы в шестом 
туре «Олимпиакос» поборется с «Цр-
веной Звездой»: сербский клуб име-

ет запас в два очка, но матч с конку-
рентом пройдет на чужом поле.

Группа C
«Манчестер Сити» добыл путевку в 
play-off, сыграв дома — 1:1 — с «Шах-
тером». А в другом матче итальянская 
«Аталанта» одержала первую свою по-
беду в Лиге чемпионов, справившись 
на своем поле — 2:0 — с хорватским 
«Динамо». И сочетание этих результа-
тов создало очень любопытный рас-
клад перед финальным туром. «Шах-
тер», «Динамо» и «Аталанта» распола-
гаются вплотную друг к дружке, раз-
ница между вторым и третьим места-
ми, а также третьим и четвертым — 
всего очко. И каждая из этих команд 
может выйти в 1/8 финала.

Самый сильный соперник в ше-
стом туре у «Динамо». Но оно прини-
мает «Манчестер Сити» на своем ста-
дионе, и у английского клуба уже нет 
никакой турнирной мотивации. Па-
раллельно на Украине будут играть 
«Шахтер» и «Аталанта». При этом надо 
учитывать, что у украинской коман-
ды преимущество в личных встречах 
с хорватской (за счет лишнего гола на 
чужом поле). То есть, если «Шахтер» 

проиграет, а «Динамо» сыграет вни-
чью, загребцы на вторую позицию не 
выберутся. Только победа может вы-
тянуть в play-off и «Аталанту».

Группа D
В этой группе после вторничных мат-
чей две команды забронировали за 
собой первую и четвертую строчки. 
«Ювентус», обыгравший — 1:0 — «Ат-
летико», оказался на верхушке, «Ло-
комотив», уступивший — 0:2 — «Байе-
ру»,— в подвале (см. „Ъ“ от 27 ноября). 
Поражение испанского клуба сохра-
нило немецкому шанс прорваться в 
кубковую стадию. Но тут многое для 
«Байера», принимающего на финише 
группового этапа «Ювентус», будет за-
висеть от настроя «Локомотива» на го-
стевой матч с «Атлетико». Если желез-
нодорожники проиграют, то леверку-
зенцам, отстающим от мадридцев на 
балл, выигрыш не поможет. Не помо-
жет им — уже в любом случае — и ни-
чья, потому что у «Атлетико» есть пре-
имущество по личным встречам (как 
и в ситуации с «Шахтером» и «Дина-
мо» — благодаря большему числу го-
лов на выезде).

Алексей Доспехов

ВФЛА еще не исключена из World Athletics, а трехкратную  
чемпионку мира по прыжкам в высоту Марию Ласицкене  
уже не допустили к участию в международном турнире   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Групповой этап. Пятый тур
Группа А. «Галатасарай» (Турция)—«Брюгге» 
(Бельгия) 1:1 (Адем Бююк, 11 — Диатта, 90+2). 
«Реал» (Испания)—ПСЖ (Франция) 2:2 (Бензема, 17, 
79 — Мбаппе, 81; Сарабия 83).

Таблица группы
 В Н П М О
1. ПСЖ 4 1 0 12:2 13

2. «Реал» 2 2 1 11:7 8

3. «Брюгге» 0 3 2 3:9 3

4. «Галатасарай» 0 2 3 1:9 2

11.12: ПСЖ—«Галатасарай», «Брюгге»—«Реал».

Группа B. «Тоттенхем» (Англия)—«Олимпиакос» 
(Греция)4:2 (Алли, 45+1; Кейн, 50, 77; Орье, 
73 — Эль-Араби, 6; Семеду, 19). «Црвена Звезда» 
(Сербия)—«Бавария» (Германия) 0:6 (Горецка, 14; 
Левандовский, 53 (пен.), 60, 64, 67; Толиссо, 89).
 В Н П М О
1. «Бавария» 5 0 0 21:4 15
2. «Тоттенхем» 3 1 1 17:11 10
3. «Црвена Звезда» 1 0 4 3:19 3
4. «Олимпиакос» 0 1 4 7:14 1

11.12: «Бавария»—«Тоттенхем»,  
«Олимпиакос»—«Црвена Звезда».

Группа С. «Манчестер Сити» (Англия)— 
«Шахтер» (Украина) 1:1 (Гюндоган, 56 —  
Соломон, 69). «Аталанта» (Италия)—«Динамо» 
(Хорватия) 2:0 (Муриель, 27 (пен.); Алехандро 
Гомес, 47).

 В Н П М О
1. «Манчестер 3 2 0 12:3 11 
Сити»
2. «Шахтер» 1 3 1 8:10 6

3. «Динамо» 1 2 2 9:9 5

4. «Аталанта» 1 1 3 5:12 4

11.12: «Шахтер»—«Аталанта», « 
Динамо»—«Манчестер Сити».

Группа D. «Локомотив»—«Байер» 0:2 (Жемалетди-
нов, 11 (автогол); Бендер, 54). «Ювентус» (Италия)—
«Атлетико» 1:0 (Дибала, 45+2).

 В Н П М О
1. «Ювентус» 4 1 0 10:4 13

2. «Атлетико» 2 1 2 6:5 7

3. «Байер» 2 0 3 5:7 6

4. «Локомотив» 1 0 4 4:9 3

11.12: «Атлетико»—«Локомотив»,  
«Байер»—«Ювентус».
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